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Денис Докучаев, ведущий встречи: Добрый день! По традиции мы подводим 

итоги года вместе с вами, уважаемые жители Ивановской области, и с 

губернатором нашей области Станиславом Сергеевичем Воскресенским. Сегодня 

мы обязательно поговорим о том, как прошел этот год для каждого из вас, какие 

перемены произошли в нашем регионе. Меня зовут Денис Докучаев. Вместе со 

мной эту встречу сегодня будет вести Ирина Хаустова. Добрый день! 

Ирина Хаустова, ведущая встречи: Добрый день, Денис, здравствуйте, 

уважаемые жители Ивановской области. Сегодня нам с вами предстоит, 

действительно, очень важный разговор на очень важные темы, и таких тем в 

этом году много. 2024 год стал для нашего региона годом новых возможностей - 

в экономике, в образовании, семейной политике, социальной сфере, развитии 

инфраструктуры региона. Пользуясь этими новыми возможностями, мы 

движемся вперед и вместе преодолеваем различные трудности. 

Денис Докучаев: А ещё этот год был богат на встречи и общение. В 

муниципалитетах, на предприятиях, в коллективах жители региона вместе с 

губернатором обсуждали насущные вопросы. Вместе принимали конкретные 

решения по улучшению жизни в Ивановской области. 

Ирина Хаустова: Вы, наверное, обратили внимание, что у нас сегодня с вами 

необычная локация, необычное место встречи. Сегодня мы на заводе 

«Профессионал» - флагмане нашего машиностроения. И это не случайно. 

Предприятие уверенно развивается, входит в топ мировых производителей 

карьерных ковшей. Компания сейчас строит новый завод по производству 

строительно-дорожной техники. Должна сказать, что новое крупное 

промышленное предприятие в Иванове строится впервые за 30 лет. И это 

достойно аплодисментов. Звучат аплодисменты. 

Денис Докучаев: Ирина, об экономике и развитии региона мы обязательно 

сегодня поговорим, как и о других важных темах. Давайте уже начинать 

говорить об этом вместе с губернатором Ивановской области. Встречайте – 

Станислав Сергеевич Воскресенский. 

Станислав Воскресенский, губернатор Ивановской области: Здравствуйте! 

Рад вас всех видеть. У нас такие встречи традиционные. Мы говорим, именно 

говорим. Это не только вопросы-ответы, но, может, и какие-то мысли вслух: что 

хорошего произошло в этом году, что плохого произошло, и что мы с этим 

будем делать. Поэтому мне очень, очень важно услышать от вас, из первых уст 

ваше мнение о том, как развивается ситуация в регионе. Поэтому для меня такие 



встречи важны. Мы будем продолжать их и дальше. Давайте начнём. Звучат 

аплодисменты. 

Дмитрий Варников, сотрудник завода «Профессионал»: Добрый день, 

Станислав Сергеевич! Меня зовут ВарниковДмитрий. В компании 

«Профессионал» я работаю с 2018 года, занимаю руководящую должность в 

отделе автоматизации систем. Компания «Профессионал» – это крупнейший 

машиностроительный комплекс нашего региона. Основное направление 

компании – это производство навесного рабочего оборудования для дорожно-

строительной и горнодобывающей спецтехники. В компании постоянно идёт 

увеличение объемов производства, в связи с чем открываются новые 

производственные площади, а также создаются новые рабочие места. Работать в 

компании мне очень нравится: у нас хорошие условия труда, высокий уровень 

заработной платы по всем направлениям, а также молодой, дружный коллектив, 

заряженный на результат. Что ещё хотелось бы отметить – тенденцию передачи 

нами опыта, накопленного за годы работы в компании, будущим молодым 

специалистам, студентам образовательных учреждений нашего города. В 

дальнейшем это положительно сказывается на их выборе будущей профессии – 

как раз в сторону рабочих специальностей. То есть те специальности, которые 

ранее были, скажем так, не востребованы, – это, например, сварщики, токари, 

операторы станков – на данный момент у ребят становятся в приоритете. 

Станислав Сергеевич, люди нашего города видят большое количество торговых 

центров и зачастую не знают о существовании таких успешных производств как 

«Профессионал». Мы бы хотели попросить Вас о содействии в популяризации 

машиностроительной отрасли для того, чтобы жители нашего города знали о 

существовании подобных компаний и приходили работать на заводы и 

предприятия подобного плана. Вы у нас далеко не в первый раз в компании в 

гостях. Если не ошибаюсь, пятый или шестой раз. Каждый Ваш визит – это 

своего рода небольшая реклама производства в целом. Мы очень рады видеть 

каждый раз Вас и надеемся, что Ваши визиты, в том числе, помогут в целом 

решить кадровые проблемы не только предприятия «Профессионал», но и в 

целом всех предприятий промышленности региона и России. Спасибо!  

Станислав Воскресенский: Спасибо Вам большое! Звучат аплодисменты. 

Наверное, все обратили внимание на то, что мы сегодня в нестандартном месте 

встречаемся – на производстве. С чем это связано. Действительно правильно 

было сказано, у нас зачастую не знают, какие заводы у нас работают. Вот мы 

присутствуем сегодня на «Профессионале». Я, во-первых, благодарен трудовому 

коллективу, всё-таки успех завода – это, прежде всего, трудовой коллектив. 

Знаю, что сплочённый. И вообще благодарен всем предприятиям нашим, всем 

трудовым коллективам за результаты, которые достигнуты. А они нешуточные. 

Вот я пару цифр назову. Вдумайтесь: рост был отгруженной продукции в 2023 

году к 2022 – 15%, в 2024 году – вот он ещё не закончился – к 2023-му – уже 

26%. Да, понятно, там отчасти сидит повышение цен, но всё-таки это реальный 

рост. А по отдельным показателям по навесному оборудованию… Сейчас назову 



цифру, она удивительная, но я её перепроверял. По отдельной номенклатуре 

навесного оборудования 40% производства сосредоточено в Ивановской 

области. Мы всё-таки текстильный край, но не только – мы ещё и 

машиностроительный край. И это всё благодаря вам и вашему труду. Особенно 

благодарен я компании вот за что: мы перевернули страницу закрытия 

производств. У нас впервые за 30 лет – вдумайтесь тоже – впервые за 30 лет в 

черте города Иваново строится новый большой завод. Дай бог, чтобы всё 

получилось, чтобы всё срослось.  

Что касается Вашей просьбы, я с Вами согласен. Я езжу, часто встречаюсь с 

трудовыми коллективами, как правило, без камер. [Люди] не знают, что за 

соседним двором делается. Был на одном предприятии, говорят: «Жалко, 

закрылось предприятие». Говорю: «Какое?». «Такое-то». «Так оно же просто 

переехало». «Да? А мы не знали». В этой связи в следующем году обязательно в 

соцсетях реализуем такой проект – просто расскажем, что у нас работает в такой 

доходчивой, простой форме, прежде всего – молодежи, чтоб знали, где работа 

вообще есть. И что особенно радует: всё-таки рабочие профессии, согласитесь, 

сейчас возвращаются на должный уровень уважаемых профессий. Так что честь 

вам и хвала. Звучат аплодисменты. 

Ирина Хаустова: Развивается не только машиностроение, но и традиционная 

наша текстильная промышленность. Наши предприятия видят новые 

возможности и развивают новые для региона компетенции. У нас есть 

представители текстильной отрасли? Здравствуйте! Представьтесь, пожалуйста.  

Евгений Чёборов, инженер-механик компании «Меркурий»: Здравствуйте, 

Станислав Сергеевич! Меня зовут Чёборов Евгений. Я работаю в компании 

«Меркурий» на производстве в городе Иваново. У нас своё производство по 

выпуску мембранных тканей. Есть своя лаборатория, которая разрабатывает 

новые ткани – мембраны, сотрудничает с институтами. Недавно мы запустили 

производство мембраны – единственное в стране. Более того, [это] производство 

полного цикла – от гранул до конечного результата. Например, это одежда. 

Выпускаем более 20 видов мембран не только для одежды, но и для мебели, 

штор, строительства. Собираемся разрабатывать мембраны для сельского 

хозяйства. Недавно мы выпустили свой первый миллион российской мембраны.  

Станислав Воскресенский: Давайте поаплодируем! Звучат аплодисменты. Знаю 

Ваше производство. Да, и не только я его знаю: Вы знаете, у вас были 

представители Правительства Российской Федерации. Уникальное производство 

– не самих тканей, а то, что полный цикл, как Вы правильно говорите, 

практически от гранулы до ткани, до одежды. Это тоже дорогого стоит. И такого 

опыта у нас с вами раньше не было, это буквально за последние годы всё 

развилось. Так что радует, что лёгкая промышленность, где мы с вами 

традиционно лидеры, она тоже качественно меняется.  

Ирина Хаустова: На сегодняшней встрече есть ещё представитель одного 



крупного предприятия, где первыми в стране успешно освоили и внедрили 

производство полного цикла из переработанного сырья, что тоже инновация для 

всей отрасли. Здравствуйте! Расскажите, пожалуйста, подробнее. 

Владислав Медянников, сотрудник предприятия «ЛидерТекс»: 
Здравствуйте! Меня зовут Медянников Владислав. Я работаю на прядильном 

предприятии компании «ЛидерТекс» города Иваново. В последние годы 

экономическая ответственность стала одним из ключевых факторов для 

производителей тканей. В рамках эко-кластера «Зеленая нить» мы открыли 

первое в стране производство ткани из переработанного сырья, за что Вам 

огромное спасибо. Вы помогли нам развиться в родном регионе, решили многие 

вопросы, которые помогли нам открыться. На нашем производстве мы видим 

огромный рост. А что у нас в общем с лёгкой промышленностью?  

Станислав Воскресенский: Спасибо Вам большое. Действительно… Вам 

спасибо, знаете, не только за ткани из переработанной одежды, потому что чем 

ребята занимаются: берут одежду старую, перерабатывают, производят из неё 

нить, дальше ткань и дальше новую одежду. Это здорово, конечно. Но дело в 

том, что уменьшается нагрузка на полигоны мусорные – вот это важно. Мы 

сегодня об этом ещё поговорим. Надо стараться больше вторсырья 

перерабатывать. А здесь, получается, меньше мусора просто привозят на 

полигоны. Это важно для нашего региона, да и для всей страны.  

Что касается в целом легпрома. Я традиционно цифры назову, потому что всё-

таки предприятия легкой промышленности – это, как правило, малый и средний 

бизнес, поэтому они, может быть, не так заметны всем жителям региона. Где же 

они все спрятаны. «Профессионал» – понятно, здоровый, крупный завод, можно 

приехать посмотреть. В легкой промышленности сотни компаний работают. 

Работают успешно, у нас практически сейчас вот рекорд: 95% медицинской 

ткани страны – Ивановская область, 3/4 трикотажных тканей страны – 

Ивановская область, 60% спецодежды – Ивановская область, 3/4 постельного 

белья – Ивановская область. И там новые появляются игроки, новые бренды, как 

сейчас модно говорить. То есть успех есть. В 15 раз – правда, там понятно, что 

низкие цифры были – увеличилось производство синтетических тканей за шесть 

лет. То есть легпром уверенно развивается. Есть в нем и проблемы, безусловно. 

Мы должны думать на будущее, всё-таки все отрасли сейчас роботизируются, 

автоматизируются, мы должны это понимать. Понимать, где будут люди 

работать. Но главное, чтобы достойную зарплату получали. Мы правильно, что 

сегодня с экономики начали. Проблем у нас много, мы сегодня об этом 

поговорим: здравоохранение, ЖКХ и многие другие проблемы. Но как ни крути, 

дорогие мои друзья, все проблемы – от бедности. Традиционно то, что регион 

несколько десятилетий просто бедно жил, – вот отсюда эти дыры, которые мы 

сейчас латаем. Поэтому экономика первична, вот не обманешь. Можно, конечно, 

и федеральные средства привлечь, мы этим занимаемся. Но пока мы не настроим, 

чтобы наша экономика уверенно стояла на ногах, чтобы зарплаты были как на 

«Профессионале», как на других компаниях-лидерах, – вот пока не настроим это, 



не сдвинемся качественно. Поэтому занимаюсь этим ежедневно. Действительно, 

новые компании открываются, старые растут, это радует. И в экономическом 

смысле год был достойный. Я ещё раз все трудовые коллективы, которые 

работали, работали отважно на своих производствах, всех благодарю. Звучат 

аплодисменты. 

Денис Докучаев: Ивановская область – лидер среди регионов в онлайн-

экономике. Наш регион – продавец №1 на маркетплейсах после столиц. Объемы 

онлайн-торговли ежегодно увеличиваются. Увеличилось и количество 

ивановских продавцов. Но есть среди них и абсолютно уникальные предприятия. 

Например, на текстильном производстве «Сфера» в Кохме – да, именно в нашей 

Кохме, а не где-нибудь в столице – впервые в истории страны разработали и 

создали премиальный бренд постельного белья. Начинали вообще со швейного 

производства. У нас сегодня есть представитель. Я хотел бы, чтобы этой 

уникальной историей с нами поделились. Звучат аплодисменты. 

Любовь Газдиева, директор текстильного производства «Сфера»: Станислав 

Сергеевич, здравствуйте! Меня зовут Любовь, я соучредитель швейного 

производства. Вот многие не верят, что именно в Кохме у нас есть швейное 

производство. А я на это отвечаю просто: всё возможно. Те возможности, 

которые у нас сейчас есть в стране, мы используем по полной программе. И да, 

действительно, мы не хуже итальянских или каких-то еще других брендов, в чём-

то даже и лучше. Главное – доступнее, ну и самое важное, что это наше, своё, 

российское. Это очень важно. Звучат аплодисменты. Мы активно развиваемся, 

привлекаем молодые кадры. Бесплатно их обучаем, выплачиваем стипендии, то 

есть полный-полный пакет, соцпакет мы им предоставляем. Выпускаемую нашу 

продукцию мы реализовываем через маркетплейсы – Вайлдберриз и Озон. Есть, 

конечно, очень много вопросов, связанных с работой на онлайн-площадках. А 

так как мы регион-продавец №1 по отношению к остальным, то хотелось бы 

более оперативно доносить наши вопросы до маркетплейсов. Станислав 

Сергеевич, пожалуйста, помогите нам в этом вопросе. Спасибо! Звучат 

аплодисменты 

Станислав Воскресенский: Мы действительно лидеры как регион. После 

Москвы и Питера – на 3-м месте. Мы - так называемый первый региональный 

продавец. Поднимите руку, кто онлайн покупает. Все. Проще поднять руки, 

наверное, кто не покупает онлайн. Действительно, среди регионов, чьи компании 

представлены в этой новой онлайн-экономике, наш регион – лидер. Объем 

продаж на сегодняшнюю дату превысит 150 миллиардов рублей, наших 

ивановских компаний. Это достойный результат. Это всё в итоге производство, 

всё это зарплата наших трудовых коллективов.  

Вы совершенно справедливо говорите, очень много вопросов к работе самих 

онлайн-площадок. В этой связи мы с одной из них – «Вайлдберриз», она всё-таки 

самая крупная, – договорились, что в следующем году откроется специальный 

центр в городе Иваново. Центр компетенций, где будут сотрудники 



«Вайлдберриз» постоянно находиться, где будут и обучающие программы. А 

главное – то, что Вы говорите, нам уже с вами обучение не столько нужно, 

сколько нужно оперативно решать проблемы, которые происходят. Но не только. 

Вот какая есть задумка: наши продавцы – лучшие, и я еще раз хочу 

поаплодировать всем нашим. Звучат аплодисменты. Потому что обошли все 

регионы, самые ушлые в хорошем смысле слова. Но надо дальше идти. Что 

значит дальше идти. Надо создавать собственные бренды, собственные бренды 

продавать в России, продавать за рубежом. Зачем нам это нужно – ещё раз. Я к 

этому вопросу буду постоянно возвращаться. Зарплаты, нам нужны выше 

зарплаты. Собственный бренд – вот, Вы не дадите соврать – это возможность по-

другому зарабатывать, платить больше денег своим сотрудникам. Просто шить 

на заказ – там совсем другая доходность. Нам нужно несколько десятков, а 

желательно сотен брендов из Ивановской области. Тогда это будет совсем другой 

уровень экономики, другой уровень доходов людей, доходов наших жителей. 

Вот нам «Вайлдберриз» собирается помогать компаниям создавать такие бренды. 

То есть вот тем, кто уже научился что-то производить, продавать онлайн, теперь 

будут помогать это все делать более системно. Уже не просто договорились. Я не 

буду адрес называть, но уже выбран офис, уже заключается договор, то есть уже 

место даже определено, где такой центр будет находиться. Надеюсь, с Вами там 

увидимся на его открытии. Спасибо! Звучат аплодисменты. 

Ирина Хаустова: Поддержка семей участников СВО и самих бойцов – это 

приоритет в деятельности Правительства региона. В Ивановской области 

действует целый комплекс мер поддержки семей участников СВО, и они 

постоянно расширяются. Например, гарантированное высшее образование детей 

– вообще уникальная мера поддержки, которой нет ни в одном другом регионе. 

Также доступны первоочередной прием детей в школы и детсады, путевки в 

детские лагеря, профессиональное переобучение и многое другое. Сегодня у нас 

на встрече не только семьи участников СВО, но и сами участники. Кто бы хотел 

высказаться? Я вижу ваши ордена. Звучат аплодисменты. 

Виталий Дроздов, гвардии подполковник, участник президентской 

образовательной программы «Время героев»: Станислав Сергеевич, день 

добрый! Подполковник Дроздов Виталий Алексеевич. Являюсь сейчас 

участником президентской программы «Время героев». От лица 98-й дивизии, в 

которой я до этого проходил службу, хотел Вам выразить слова благодарности, 

прежде всего, за оказание постоянной помощи. Солдаты на передовой 

обеспечены всем необходимым. Звучат аплодисменты. Также, выполняя свой долг, 

ребята чувствуют внимание и поддержку, которую Вы оказываете, прежде всего, 

нашим близким. Спасибо за социальные меры [поддержки] для наших семей. 

Звучат аплодисменты. И также хотелось бы выразить благодарность ивановским 

школьникам, которые посылают письма, открытки, прежде всего, с теплыми 

словами, которые греют душу. Спасибо! Звучат аплодисменты. 

Станислав Воскресенский: Виталий Алексеевич, разрешите, я Вам руку пожму, 

потому что Вы настоящий герой. Звучат аплодисменты. Присаживайтесь, 



пожалуйста.  

Хорошо, что ребята чувствуют поддержку, наши бойцы 98-й дивизии. Хотя, 

наверное, вы преувеличили. Там, я знаю, что всегда требуется. Мы с командиром 

[дивизии] на связи. Я раньше эти цифры не называл, сейчас их можно назвать: с 

начала спецоперации более 100 тысяч наименований обмундирования 

различного мы направили ребятам и где-то около двух тысяч [единиц] 

различного оборудования – это не только беспилотники, но всё, что требуется 

[для выполнения боевых задач]. Но знаю, что нужно больше, быстрее, знаю. И 

ребятам передавайте: я знаю, что сейчас активно начали продвигаться в месте, 

где сейчас идет соприкосновение. Дай Бог, чтобы всё получилось, чтобы победа 

была вырвана, и это была победа за нами. Наши ребята – молодцы! Кстати 

говоря, вы знаете, замкомандующий ВДВ сказал – я тоже об этом скажу: 

«Ивановские десантники – самые отважные». Так оно и есть. Звучат аплодисменты. 

Но я хочу сказать, что действительно, вот Владимир Владимирович [Путин] 

сделал такую программу «Время героев». Она абсолютно правильная, 

выверенная и своевременная, потому что те, кто прошёл СВО, они знают, чего 

вообще стоит жизнь. Я считаю, такие люди должны быть во власти на самых 

разных уровнях. У нас такие примеры уже есть: у нас депутат от Кохмы – 

участник СВО, есть представитель бизнеса, который прошел СВО, сейчас 

воспользовался программой «Бизнес в малых городах». Но таких случаев должно 

быть больше. И я хотел обратить внимание: у нас в следующем году состоятся 

муниципальные выборы. Считаю, что критерием для отбора будущих кандидатов 

в депутаты должна быть их поддержка нашей победы в специальной военной 

операции. Она может быть как на фронте, так и здесь, в тылу. Но уверен, что это 

должно стать одним из основных критериев. Те, кто ковал и кует нашу победу, – 

они достойны всего. Звучат аплодисменты. 

Денис Докучаев: Одна из самых востребованных мер поддержки, уникальная, – 

это сертификаты на получение высшего образования детьми участников 

специальной военной операции. Семьи участников оформили уже более трёх 

тысяч образовательных сертификатов. За два года по таким сертификатам в вузы 

региона поступили и успешно обучаются 25 человек. И, кстати, всем 

первокурсникам и колледжей, и вузов семей участников СВО выплачивают 

подъемные. Есть ли те, кто уже оформлял сертификаты на детей или, может 

быть, кто-то учится? Представьтесь, пожалуйста. 

Юлия Беликова, студентка ИвГУ: Здравствуйте, Станислав Сергеевич. Меня 

зовут Беликова Юля, и мой папа является участником СВО. Звучат аплодисменты.  

В этом году исполнилось моя мечта – я поступила в вуз, в Ивановский 

государственный университет на филологический факультет. Сертификат мне в 

этом очень помог. Ещё я оформляю сейчас выплату единовременную как 

первокурсница. Спасибо Вам большое за такую вот поддержку нашей семьи. 

Ещё очень важно, что я добираюсь до университета на общественном транспорте 



и очень удобно планировать свое время с «Яндекс. Картами»: когда знаешь, где 

едет твой транспорт, и не приходится долго стоять на остановке. Но все равно 

проблема транспорта есть, особенно в позднее время проблематично уехать. На 

каких-то маршрутах хорошо ходит в позднее время транспорт, а на каких-то – 

нет. Вот просьба посодействовать [в решении этой проблемы]. 

Станислав Воскресенский: Спасибо Вам. Как Вам учится? Как учеба? 

Юлия Беликова: Отлично вообще! Я поступила туда, куда планировала года 

два, наверное. Очень старалась поступить. 

Станислав Воскресенский: Желаю Вам удачи! Главное – папе передавайте 

успехов и удачи в специальной военной операции. Чтобы только вперёд, только 

победы, чтобы вернулся здоровым. Спасибо! Звучат аплодисменты. 

По транспорту давайте откровенно поговорим. Поднимите руки честно, кто 

сталкивался с проблемой [в работе] общественного транспорта? Участники встречи 

поднимают руки. Такой же лес рук. У нас проблема с общественным транспортом. 

Мы порядок начали наводить: вы знаете, что в этом году заставили перевозчиков 

в городе Иваново весь транспорт ввести в «Яндекс. Карты», чтобы, по крайней 

мере, было видно, что там. Но они научились и там схематозить. Не всегда, там 

есть сбои определенные в работе этого приложения, мы это донастроим. Что 

касается графиков работы. Что сделано в этом году, начиная с сентября: для 16 

маршрутов магистральных, которые были выбраны, кстати говоря, студентами 

наших вузов, мы продлили график работы – каких-то [маршрутов] до 22-х часов, 

каких-то – до 23-х, то есть допоздна, как вы говорите. Они в основном 

соблюдаются, но вынужден сказать: в основном, но не на 100%. Мы это 

контролируем, но порядок там еще надо будет наводить. Мы сейчас по этому 

опыту будем расширять и другие маршруты на более поздний [график]. А для 

тех, кто трудится на предприятиях, важно не более поздний, наоборот, более 

ранний [график], потому что мне много жалоб [приходит], что на работу не 

могут добраться те, кто именно рано на производство приезжает. Мы продолжим 

в следующем году наводить порядок с общественным транспортом, потому что 

проблема реально стала очень серьезной. Вот вы видите, как динамично 

развивается наш областной центр, малые города. Уже уровень общественного 

транспорта не соответствует уровню развития города. Может быть, когда-то это 

было не так заметно, но сейчас это прямо бросается в глаза. Мы с вами делаем 

дороги, делаем парки, строим спортивные учреждения, занимаемся социальной 

сферой, а транспорт остался как будто бы в прошлом и не дотягивает, даже 

скажу –  мешает развитию города, просто мешает развитию города. Поэтому 

продолжим наводить порядок в следующем году обязательно. Звучат 

аплодисменты. 

Ирина Хаустова: Сегодня вместе с нами на встрече присутствует супруга Героя 

России Андрея Мосина. Алёна, здравствуйте! Вам слово. Звучат аплодисменты. 



Алёна Мосина, вдова Героя Российской Федерации, участника СВО Андрея 

Мосина: Добрый день! Станислав Сергеевич, я в первую очередь хотела бы тоже 

поблагодарить Вас за то, что очень много внимания Вы уделяете семьям 

участников СВО. Это очень важно для нас. У меня такой вопрос: у меня 

младший ребенок ходит в детский садик № 25 [г. Иваново]. Как большинство 

садов, наверное, он требует капитального ремонта. И я бы вот хотела уточнить, 

будет ли продлена программа ремонта детских садиков? И если да, то можно ли 

было бы наш садик включить в эту программу? Спасибо большое! Звучат 

аплодисменты. 

Станислав Воскресенский: Во-первых, я хочу поблагодарить всех жителей, 

которые оказывают поддержку вообще и участникам, и семьям участников 

специальной военной операции. У нас очень много неравнодушных жителей. 

Мы, по данным Общероссийского народного фронта, в лидерах по объемам 

гуманитарной помощи в стране. Казалось бы, мы только что обсуждали: у нас 

регион бедный, – а люди у нас, наверное, одни из самых отзывчивых. Давайте 

вот всем вам, кто помогает, поаплодируем. Звучат аплодисменты. Я думаю, Вы 

согласны с этим, Алёна? Я думаю, согласны с тем, что люди у нас отзывчивые?  

Алёна Мосина: Да! 

Станислав Воскресенский: Про детские сады. Смотрите… Действительно, я 

напомню, мы два с половиной года назад начали масштабно ремонтировать 

детские сады. Сейчас отремонтировали более половины садов всего региона, 

более половины садов коснулся ремонт. Ремонт какой, я напомню: это всё-таки 

там, где текли крыши, не заменены окна, где-то проблема с канализацией, где-то 

– с электрикой. Но, как правило, текущие крыши и окна – такая проблема, 

которая касалась почти каждого детского сада. Сейчас все-таки мы уже 

ситуацию переломили, и большая часть детских садов ремонтом была покрыта. 

Но, конечно, мы будем продолжать эту программу. Я уже говорил и повторюсь. 

Мы в деньгах увеличили [эту программу] в полтора раза на будущий год. И мы 

не остановимся, пока не дойдем до каждого детского сада. Это очень важно, это 

условия для наших детей – они должны быть достойные. Я думаю, что вы с этим 

согласитесь. Так что садик обязательно отремонтируем. Звучат аплодисменты. 

Но я что ещё хотел в этой связи сказать. Вот мы сейчас обсуждали: сидим, ребята 

сидят – участники СВО, Алёна с нами, семья Героя России. Огромные деньги – 

мы, Владимир Владимирович [Путин], Правительство России –  огромные деньги 

выделяют на наведение порядка в социальной сфере: и ремонты детских садов, и 

больниц, и школ, наведение порядка в здравоохранении. Я хочу, чтобы меня все 

услышали, особенно коллеги на местах: недопустимо никакое недобросовестное 

поведение в отношении таких денег. Это всё качество жизни наших жителей. У 

нас были неприятные инциденты в этом году: они касались и чиновников, и 

подрядчиков. Вот я хочу, чтобы все меня услышали: никакого, независимо от 

уровня должности, крутизны там какой-то, не должно быть хамства и 

недобросовестного отношения к деньгам, которые выделяются на модернизацию 



социальной сферы, и вообще к бюджетным деньгам. Кара настигнет всех, кто 

недобросовестно так относится. Хочу, чтобы все меня услышали. Звучат 

аплодисменты. 

Денис Докучаев: С самого начала специальной военной операции региональные 

власти, жители Ивановской области включились в поддержку фронта. Своим 

трудом на предприятиях, волонтерской деятельностью, гуманитарными 

миссиями жители региона делают все, чтобы приблизить победу. И личных 

историй, когда по зову сердца люди объединяются для этой цели, в нашем 

регионе даже не сотни, а тысячи. Одна из таких историй – из Шуи. 

Елена Матвеева, индивидуальный предприниматель, мама 

военнослужащего: Добрый день, Станислав Сергеевич! Меня зовут Матвеева 

Елена. Я мама солдата, мама русского офицера. 

Станислав Воскресенский: Поаплодируем Вам! Звучат аплодисменты. 

Елена Матвеева: Я этим очень горжусь. Когда началась мобилизация, мой сын 

Матвеев Михаил добровольно решил уехать на фронт, защищать нашу Родину. Я 

навсегда запомнила тот день – 14 октября, когда я провожала сына на войну. Не 

передать словами мои чувства. Когда он уезжал, он сказал: «Мама, это мой долг. 

Если не я, то кто?» Он так мне сказал: «Я должен быть там», - и уехал. Еще он 

сказал мне: «Я знаю, что у меня есть очень надежный тыл». И мы стали таким 

надежным тылом. И тысячи, и сотни тысяч наших людей в стране стали 

надежным тылом для наших бойцов. Я хочу Вам спасибо огромное сказать, видя 

здесь столько героев. И, конечно, мы – вместе с нашими людьми, которые 

помогают, которые приближают победу. Вместе  – до победы! Но война 

закончится, и наши ребята вернутся. Сын сейчас является инструктором центра 

подготовки пилотов БПЛА, участник программы «Время героев». Когда он 

вернется – построит свою семью, появятся дети.  Мне очень хочется, чтобы его 

дети жили в регионе с хорошей экологией. И я, наверное, задам сейчас очень 

трудный вопрос, наболевший вопрос для всех жителей города Шуи, Шуйского 

района – о мусорном полигоне, который как бы предполагается построить близ 

города Шуя. Станислав Сергеевич, нам очень важно знать Ваше мнение. Что это 

за полигон? Какие там сооружения? Где он будет строиться? Спасибо Вам. Звучат 

аплодисменты. 

Станислав Воскресенский: Спасибо, во-первых, спасибо Вам. Можно я скажу 

Вам от чистого сердца: спасибо Вам за сына! Звучат аплодисменты. 

Елена Матвеева: Спасибо Вам. Я ещё что хотела сказать: мы как семья 

участников СВО очень чувствуем поддержку региона, поддержку города по всем 

вопросам, которые у нас возникают. Вопросы решаются очень быстро. Недавно 

был решен [такой] вопрос: в подразделении сына нужен был ноутбук для 

решения боевых задач, и наши власти очень быстро отреагировали. Недавно сын 

был в отпуске, и был передан ему ноутбук, и сейчас он является, стоит уже на 

защите нашей Родины. Так что спасибо Вам! Звучат аплодисменты. 



Станислав Воскресенский: Спасибо Вам ещё раз. Присаживайтесь, 

пожалуйста. По поводу полигона. Вы имеете в виду полигон, который 

изначально планировался региональным оператором в Китово? Смотрите, тут 

вопрос очень простой. Я это все тормознул. Могу сказать почему, и это не 

эмоциональное решение.  

Я сначала напомню… Никогда не забуду одни из первых недель моей работы, 

уже, наверное, все забыли: это был 17-й год. Было принято до меня решение, что 

какой-то большой мусорный полигон планировался рядом с санаторием Станко в 

Кинешме в трёх километрах от Волги. Я тогда коллег вызываю, которые уже не 

работают, и говорю: слушайте, а почему вы выбрали место именно на Волге для 

полигона? [Отвечают:] «Станислав Сергеевич, в регионе нет других мест, кроме 

этого, значит, для строительства полигона». Я говорю: «Хорошо, как ты себе 

представляешь? То есть ты со временем станешь взрослее, состаришься, 

появятся дети, внуки, и ты будешь говорить: «Смотри, внук, видишь эту свалку? 

Это твой дед построил». И этим что ли хочешь гордиться?» Но если серьезно: 

Волга не для этого. И мы тогда, конечно, приняли решение о переносе, там было, 

куда перенести. В Китово – то же самое. Шуя у нас – один из опорных 

населенных пунктов страны. Вы знаете, сейчас Президент [России Владимир 

Путин] поставил задачу определить две тысячи опорных населенных пунктов. 

Шуя – один из них, причём с пометкой «быстрорастущая». Вы знаете, в Шуе 

динамично развивается промышленность. Кстати говоря, одна из крупнейших 

производственных площадок в сфере микроэлектроники – «Аквариус» – 

расположена в городе Шуя. И, конечно, Китово – практически пригород Шуи. Я 

надеюсь, на меня жители Китово не обидятся, но де-факто это так. Конечно, 

строить [полигон] вблизи с динамично развивающимся малым городом и 

пригородом было бы странно. Поэтому решение состоялось: там его не будет.  

Что касается, как будет приниматься решение [о размещении полигона] и где он 

будет. Я всегда за открытость, говорю: «Чего вы людям врете? Покажите 

варианты. Покажите, какой полигон будет, свозите людей на образцы, где они 

уже в стране построены. Мы же не велосипед изобретаем. Покажите, что будет, 

как там, будет ли он, извините, пахнуть, не будет он пахнуть». Сейчас полигоны 

совсем другие стали. Все-таки мы в XXI веке живем. Покажите всё, определите 

места и потом начинайте строительство. Этого не было же сделано, вы же 

помните прекрасно. Поэтому решение будет приниматься открыто, я вам это 

обещаю. Будут разработаны варианты, жителям это все покажут. Обязательно 

покажут, что там в итоге будет, как это будет работать. Звучат аплодисменты. 

Денис Докучаев: В Ивановской области в этом году историческое событие – 

впервые в истории региона с момента его создания природный газ пришёл в 

каждый районный центр нашего региона. Благодаря реализации программы в 

2022 году голубое топливо пришло в [верхний] Юрьевец, а в этом году и в 

нижний Юрьевец, летом 2024 года – в Лухский район, а осенью этого года – в 

Пестяки и в Верхний Ландех. Звучат аплодисменты. А я хотел бы спросить: есть ли 

сегодня на встрече те, кто подключил в этом году природный газ? Представьтесь, 



пожалуйста. 

Елена Страдина, воспитатель детского сада: Меня зовут Елена, я 

представитель Пестяковского района. Я приехала поделиться с вами радостью: 

нам буквально месяц назад подключили природный газ. Это такая радость! Нам 

не надо теперь топить печки, нам не надо заготавливать дрова. Мы ждали этот 

газ очень и очень долго, наверное, много десятилетий – [с тех пор], когда нам 

обещали. Мы, когда нам пообещали вот эту газификацию два года назад, не 

думали, что так быстро нам его дадут. Но вот он [газ] подошёл – и так 

неожиданно. Всё население поселка Пестяки Вам очень благодарно за это.  

Но хочется сказать, что наш посёлок Пестяки развивается с каждым годом все 

больше и больше. У нас в этом году сделан капитальный ремонт Пестяковской 

средней школы, отремонтирован детский сад «Солнышко».  Я являюсь 

представителем другого детского сада – детского сада № 1. В нашем детском 

саду тоже произошли в этом году изменения: у нас открыли 

многофункциональную спортивную площадку. Мы очень рады, рады как 

педагоги, так и родители. Но, конечно, больше всего рады наши малыши-

дошколята. Благодаря Вашей поддержке, Станислав Сергеевич, у нас развивается 

и благоустраивается поселок, у нас устанавливаются тренажерные площадки, 

детские игровые площадки, благоустраивается парковая зона. И самое такое 

важное событие – у нас благоустроилась набережная нашего прекрасного 

Пестяковского озера. Буквально несколько дней назад у нас освещение 

появилось на федеральной дороге, которая проходит через наш центр поселка 

Пестяки. И говорить об улучшении нашего поселка можно долго.  

Пользуясь случаем, я ещё хочу попросить у Вас. У нас вот федеральная трасса, 

много проходящих автобусов и на Кострому, и на Ярославль, на Нижний 

Новгород, но у нас стоит остановка – обычный остановочный пункт, обдуваемый 

всеми ветрами. Хорошо стоять там летом, в тепло. Но вот сейчас, когда мороз, 

снег, дождь, там очень неприятно и некомфортно нам. Я приехала с просьбой от 

жителей, чтобы Вы помогли нам решить эту проблему, поставить какой-то 

теплый павильончик, остановочный пункт. 

Станислав Воскресенский:  Я знаю даже, о каком месте идет речь.  

 

Елена Страдина: А так – большое спасибо Вам за всё!  

 

Станислав Воскресенский: Я знаю: когда в одном детском саду был [в 

Пестяках], как раз родительница попросила, обратила на это внимание, это важно 

для жителей. Я думаю, мы в следующем году эту проблему решим, там есть 

варианты. Действительно, Вы правы, у нас летом это все здорово. Но напомню, 

мы на севере с вами живём: у нас полгода зима. Поэтому это важно – 



остановочный павильон. Думаю, мы в следующем году обязательно поставим. 

Что касается газа. Не все так радужно, честно говоря. Да, действительно, газ 

пришёл, но не везде. И я на что хотел обратить внимание: понятно, что он зашёл 

сейчас во все муниципальные районы, но не во все деревни. Но есть программа 

«Газпрома», и за это мы должны поаплодировать Владимиру Владимировичу 

Путину (звучат аплодисменты), который повернул «Газпром» лицом к людям. 

Потому что я прекрасно помню про Юрьевец. Мы с «Газпромом» недавно 

обсуждали, кстати, обсуждали за чаем в Юрьевце, что приятно [пить чай], из 

чайника, подогретого на газовой плите… Но обсуждали, как это всё начиналось: и 

мои первые обращения в Газпром, в Правительство России. Они ничем не 

закончились, это только Владимир Владимирович [Путин] помог решить. 

Действительно, я тогда еще строго-настрого запретил обещать людям конкретные 

сроки, потому что я помню такие недоверчивые глаза и в Юрьевце, в Лухе, в 

Пестяках: «ещё один  приехал тут нам газ обещать». Мы с юрьевчанами 

посчитали: первый раз газ пообещали в Юрьевце в 1972 году. Мои родители ещё 

даже не познакомились, но уже газ юрьевчанам был обещан. Поэтому мы решили 

как: мы ничего обещать не будем, просто тихо проведем газ, потому что люди 

устали от вранья. Вот поэтому, действительно, газ в каждый муниципалитет 

зашёл. И на что я хочу обратить внимание: там, где газа нет, – вот нас, наверное, 

смотреть будут – своевременно расталкивайте глав поселений, глав 

муниципалитетов. Есть программа «Газпрома» на 2026-2030 годы: там, где газ 

недопровели,  –  проведём, есть эти ресурсы. Потому что, сейчас смотрю, 

некоторые деревни выпали просто. Не потому что денег не было у «Газпрома», а 

потому что просто вовремя не подали заявку. Там же план не пятилетний, их же 

надо там соотнести и так далее. Поэтому еще раз обращаюсь: вовремя заявку от 

муниципалитета [подавайте], и будем включать в программу, дорешаем эту 

проблему. Потому что действительно, конечно, там, где газа не было никогда, это, 

конечно, изменение качества жизни. Надеюсь, что в Пестяках это тоже люди 

почувствуют. Звучат аплодисменты. 

Ирина Хаустова: Давайте поговорим про сельское хозяйство. В прошлом году в  

Ивановской области был рекордный урожай зерновых. Аграрии получили                  

рекордный за четверть века урожай – 192 тысячи тонн. В этом году в два раза 

увеличились посевные площади масличных культур. А что в молочном 

животноводстве? Вот подскажите, есть ли у нас представители сельского 

хозяйства? 

 

Роман Петренко, представитель компании «ГорМол»: Добрый день, 

Станислав Сергеевич! Меня зовут Роман Петренко. Мы занимаемся разведением 

крупного рогатого скота и возрождаем молочную ферму в Савинском районе. На 

текущий момент поголовье предприятия составляет более 400 голов, две тысячи 

гектаров земли, которую мы активно вводим в оборот и возделываем. Сами 

производим все необходимые корма для своих животных и в следующем году 



планируем запустить модернизацию предприятия, чтобы увеличить поголовье до 

1100 дойных голов. На текущий момент молоко, которое производим, мы, к 

сожалению, продаем за пределы ивановского региона. Честно говоря, было бы 

гораздо интересней продавать молоко здесь, на ивановской земле. Слышали о 

возрождении современного молочного завода в городе Иваново. Честно говоря, 

очень ждем открытия, надеемся, что оно в ближайшее время состоится. И 

надеемся, что будем сотрудничать с этим предприятием, и другие молочные 

производства последуют нашему примеру и тоже будут сотрудничать с молочным 

заводом в Иваново. 

Ну и, пользуясь случаем, хотел бы пригласить Вас к нам на предприятие. Будем 

очень рады Вас видеть и покажем с удовольствием современное молочное 

производство. Спасибо! Звучат аплодисменты. 

Станислав Воскресенский:  Спасибо большое. С удовольствием приеду к Вам! 

У нас вообще в целом развивается молочная наша отрасль. Так, 130 тысяч тонн 

молока, кажется, мы сейчас производим [в год]. И восемь одновременно ферм 

строятся. Восемь! Это еще 30 тысяч тонн молока [в год]. И абсолютно правильно 

сейчас прозвучало, что куда его продавать-то, не хотелось бы за пределы региона, 

потому что хочется сэкономить, наверное, на транспортировке, все-таки это 

деньги.  

Действительно, молокозавод восстанавливается. Я не буду сейчас называть дату, 

корректно, чтобы сказал собственник завода. Я был буквально на прошлой неделе 

на этом предприятии, и там всё практически готово к запуску. Надеюсь, что 

молокозавод… Молокозавод такой качественный очень получается, 200 тонн в 

сутки – переработка, и я думаю, что это не предел. Он, кстати говоря, несмотря на 

то, что спроектирован был на 200 тонн в сутки, в прошлое время никогда на этот 

уровень не выходил по переработке. Но вроде сейчас новые собственники 

настроены, что будет гораздо больше [завод] перерабатывать молока. Поэтому 

ждем, как и Вы, ждем открытия завода. Звучат аплодисменты. 

Ирина Хаустова: У нас есть представитель от ивановского молокозавода, 

давайте дадим ему слово. Вам есть, что добавить? 

Александр Макагонюк, заместитель главного инженера «РумелкоАгро-

молоко»: Всем добрый день! Я Александр Макаганюк, инженер ивановского 

молокозавода «РумелкоАгро-молоко». В текущем году мы, можно сказать, 

построили новый завод в старых стенах. Провели колоссальный объем работ по 

усилению всех несущих конструкций, ремонту производственных и 

хозяйственно-бытовых помещений, техническое обслуживание и ремонт всего 

технологического и вспомогательного оборудования. И на текущий день мы 

завершаем пуско-наладочные работы и планируем до конца года начать выпуск 

продукции в тестовом режиме. И Вас приглашаем на это мероприятие. Звучат 

аплодисменты. 



Ирина Хаустова: На дегустацию. 

Александр Макагонюк: В том числе на дегустацию. 

Станислав Воскресенский: Самое главное – не меня приглашайте. Вы 

пригласите производителей молока, потому что они действительно этого ждут. 

Александр Макагонюк: Производителей молока Ивановского региона тоже 

приглашаем и планируем постепенно довести объемы выпускаемой продукции, 

точнее, объем перерабатываемого молока до 200 –  как раз, как Вы сказали –  тонн 

в сутки и в дальнейшем увеличивать [эти показатели]. Но главное, чтобы 

соблюдать качество, главное – выпускать качественную и безопасную 

продукцию. Планируем закупать сырье у региональных производителей молока. 

И в связи с этим хотелось бы… Для нас это очень, мы считаем, важно – 

транспортная доступность для всех фермерских хозяйств, которые будут нам 

поставлять молоко. На нынешний момент я могу с уверенностью сказать: в 

Центральном федеральном округе точно у нас в регионе лучшие дороги. И вот 

хотелось бы быть уверенным, что они и в дальнейшем продолжат быть такими. 
Звучат аплодисменты. 

Станислав Воскресенский: Я думаю, вот жители небольших деревень с вами не 

согласятся, что у нас лучшие дороги. Но я понимаю, о чем Вы говорите. Дороги 

между городами – это не наши данные, кстати, это данные Министерства 

транспорта – именно дороги между городами это называется, проще говоря, 

региональная опорная сеть, действительно она у нас одна из лучших в стране 

сейчас. Именно между городами. Я думаю, вы с этим согласны: именно дороги 

между городами. [По дорогам] внутри городов уже есть вопросы. Ну и к 

отдельным деревням не проехать, будем откровенны, давайте друг другу правду 

говорить. Поэтому будем планомерно этим заниматься.  

Я, откровенно говоря, вот сейчас ездил, летом встречался с жителями, особенно 

малых городов. Так подрасслабились подрядчики именно в отношении 

содержания дорог к маленьким деревням. Прямо стало похуже даже, видно, 

думают: ну, а кто тут проедет, кто проверит? Проверим-проверим, у нас везде 

глаза есть. Значит, поэтому продолжим наводить порядок с дорогами. Вы 

правильно говорите, что надо и этот каркас поддерживать в достойном состоянии, 

но и заниматься дорогами [внутри городов]. Потихонечку будем доходить и до 

деревень. И дороги частного сектора, вы знаете, у нас требуют ремонта. Мы, 

когда, я помню, в городе Иваново, а затем в других малых городах начали эту 

программу, что каждый… Чтобы все просто знали: в каждом муниципалитете 

определенная доля денег на дороги направляется именно на частный сектор. Но в 

городе Иваново есть дома и небольшие улицы, где 40 лет ничего не делалось. 40 

лет никакого ремонта! Уже забыли, что когда-то асфальт был, его там уже и не 

видно было. Но мы этим занимаемся: в один год чуть больше, в другой – чуть 

меньше. Но там люди живут, и да, это не многоквартирные дома. Но люди, 

которые живут в частном секторе, тоже должны в нормальных условиях жить. 



Поэтому мы этим занимаемся. Наверное, хотелось бы быстрее, всегда хочется 

побыстрее.  

Но где мы, действительно, с вами  порядок навели – это, Вы правильно говорите, 

между городами. И я объясню, почему мы с этого начали. У нас все-таки область 

компактная. Частый случай: человек живет в одном городе, учится – в другом, 

как-то связан – с третьим, ездит отдыхать – в четвертый. И было важно соединить 

все города нормальными дорогами. Чтобы просто, во-первых, мы перестали 

людей терять погибшими. Потому что когда трассу… Я помню трассу, первая моя 

поездка в Кинешму из города Иваново: по обочине я ехал всю дорогу, потому что 

обочина была лучше, чем основная дорога. Но кто есть с севера области, 

наверное, я думаю, что подтвердите, да? Обочина была лучше, чем основная 

дорога, но это же не годится. Понятно, что там были аварии, понятно, что люди 

гибли и калечились. Поэтому там порядок навели, а более 100 километров дорог 

мы освещением покрыли. Вот сейчас про Пестяки говорил. Да, действительно, я 

помню этот вопрос. И там освещение… Потому что опять-таки – север: полгода 

темно, это важно. Но будем доходить и до деревень, потому что то, что Вы 

говорите, где расположены у нас фермы, там как раз дороги неважные. И там нам 

еще предстоит навести порядок. Звучат аплодисменты. 

Денис Докучаев: Вообще с 2019 года в муниципалитетах Ивановской области 

отремонтировано более 1,5 тысяч дорог общей протяженностью 840 км. В целом, 

за шесть лет в Ивановской области в два раза больше отремонтировали дорог, чем 

за предыдущие шесть [лет]. Объемы впечатляют, конечно. Цифры за 2024 год – 

это 247 объектов общей протяженностью 260 км. Самые знаковые объекты этого 

года – дороги, которые не ремонтировались десятилетиями: Шуя – Введенье – 

Горицы, Бибирево – Березовая роща, Заволжск – Заречный, Двойная Сторожка – 

Сахтыш – Нельша. Кстати, в следующем году ремонт там продолжат. Кроме 

этого, отремонтировали 4 моста. Надо сказать, что эти дороги в основном 

обеспечивают связь с сельскими населенными пунктами. Есть у нас ещё 

представители села? Поделитесь, пожалуйста, своими историями. Представьтесь, 

пожалуйста. 

Анна Сироткина, главный бухгалтер компании «Шартом»: Сироткина Анна, 

«Шартом». Станислав Сергеевич, хочется начать с того, что поблагодарить Вас за 

качественную и столь долгожданно отремонтированную дорогу между Шуей и 

Горицами. Спасибо Вам большое! Звучат аплодисменты. 

Станислав Воскресенский: Знаете, мне даже перед вами немного стыдно, 

потому что я помню, мы хотели даже в том году сделать. Просто не получилось 

по объективным обстоятельствам. Это Вам спасибо за ваше терпение. Но сейчас, 

я надеюсь, дорога ровно такая, как Вы хотели. 

Анна Михайловна Сироткина: Дорога отличная, да. Эта дорога сообщает семь 

сёл и много деревень с городом Шуей, и самое главное то, что является ещё 

популярным паломническим маршрутом в Николо-Шартомский монастырь. И 



теперь время в пути сократилось вдвое, поэтому спасибо большое. Также хотим 

поблагодарить Вас за ярмарки, которые Вы устраиваете для местных 

товаропроизводителей. Вот, например, наша организация в этом году на «Дне 

урожая» продала семь тонн картофеля менее чем за четыре часа. Было бы больше, 

наверное, больше бы продали, просто мало привезли. Тоже Вам спасибо за это.  

И, конечно же, как жители села, мы обращаем внимание на обрабатываемые 

земли, то есть используются они или нет. Конечно, многое ещё не 

обрабатывается. И у нас вопрос такой: сохранятся ли в следующем, 25-м году 

меры государственной поддержки по вводу земель в оборот? Спасибо! Звучат 

аплодисменты. 

Станислав Воскресенский: Спасибо за вопрос. Вижу здесь нескольких 

представителей сельского хозяйства. Во-первых, вам всем огромное спасибо! В 

вашем лице всем селянам хочу слова благодарности сказать: это очень нелёгкий 

труд. Да, вообще у нас люди – молодцы и в трудных условиях трудятся в самых 

разных сферах. Но на селе год на год не приходится: от погоды зависимы, она 

меняется… Действительно, меры поддержки. Я помню, как с молоком обсуждали. 

Цена на молоко, помните, как-то тогда упала. И я, кстати, тогда сказал, сбылось, я 

говорю: спокойно, не первый раз. В 2008 [году] я помню, такая же была ситуация, 

точнее, обратная: цены на молоко были слишком большие, но выправились. В 

общем, такой сложный этот труд на селе, поэтому дай вам Бог здоровья, чтобы 

все получалось. Звучат аплодисменты. 

Теперь по поводу ввода земель в эксплуатацию. Смотрите, мы с 2018 года по этот 

год ввели где-то почти 40 тысяч гектаров уже. Можем больше. Действительно, 

там важны очень меры поддержки. Это дорогое удовольствие [ввод земель]. 

Земли уже пришли в негодность, и когда там 30-40 лет их не обрабатываешь, уже 

восстановление очень сложно. Но хорошая новость: федеральные меры нам 

увеличили, на наш регион, в семь раз на следующий год. То есть меры 

[поддержки] будут, но мы с вами люди опытные, понимаем, что может по-

разному сложиться. Поэтому вот что селяне попросили. Что сделали, начиная с 

этого года, и продолжим в следующем. Там, где земля обработана, обещали 

федеральную меру поддержки, но поменялись правила, условия, деньги 

перенесли, - в таких случаях будем из региона помогать. То есть чтобы никто не 

остался с разбитым корытом, что землю обработал, да, на бумажке написано 

«сейчас деньги придут», а никто что-то ничего не присылает. Вот для таких 

случаев мы будем страховать. Надеюсь, что не понадобится, потому что, ещё раз 

говорю, достаточно приличная сумма выделена Министерством сельского 

хозяйства. И за это им огромное спасибо, кстати. Они понимают, что у нас всё-

таки с вами не Краснодарский край. Я имею в виду по земле – у нас сложная зона 

земледелия. Поэтому они видят, какие успехи вы демонстрируете, вы – это все, 

кто занимается сельским хозяйством. Сильных поддерживают, верят в наше 

сельское хозяйство, и я тоже в него верю, так что меры поддержки будут. Звучат 

аплодисменты. 



Денис Докучаев: Любые территории важно развивать комплексно. Станислав 

Сергеевич, я помню Ваш этот тезис-поручение, которое прозвучало на одной из 

встреч. И это получается с успехом делать в регионе. Яркий пример тому – 

Гаврилов Посад.  Город и район за несколько лет преобразились. Газ провели, 

новые дороги, крупные инвесторы вкладываются, развитие социальной сферы,  

детсад новый с бассейном, школы ремонтируют комплексно. В этом году 

отремонтировали дорогу Суздаль – Гаврилов Посад. И Гаврилов Посад сегодня, 

наверное, самый благоустроенный и динамично развивающийся город Ополья. Но 

я предлагаю у самих жителей об этом спросить.  

Сергей Коноплев, молодой учитель, г.Гаврилов Посад: Добрый день, 

уважаемый Станислав Сергеевич! Добрый день, уважаемые участники встречи! Я 

выражу, наверное, не только свое мнение, а и мнение всей молодежи нашего 

города. Я работаю учителем, и вообще много разговариваю с детьми. 

Действительно, за последние годы город преобразился и продолжает 

преображаться, притом преображаться очень высокими темпами. В этом году мы 

выиграли уже четвёртый грант на благоустройство. У нас благоустроена площадь, 

благоустроена набережная реки Воймига. Вообще набережная стала 

излюбленным местом прогулок горожан, люди по городу гуляют, показатель этот 

дорогого стоит. Значит, здесь комфортно, им приятно находиться. В следующем 

году продолжится благоустройство набережной, будет благоустроен городской 

сад – тоже любимое место нашей молодежи. Мы отремонтировали в этом году 

Центр русского народного творчества, здание библиотеки – тоже знаковые 

объекты, это исторические здания, купеческие дома, тоже дома с историей. И, 

конечно, всё это не могло не повлиять на туристическую привлекательность 

нашего города. К нам ездят туристы, притом ездят активно. Всем тем, кто ещё не 

был в Гавриловом Посаде, я настойчиво приглашаю вас там побывать. Очень 

удобно: на «Орлан» сели, полтора часа и приехали. «Орлан» ходит часто, у нас, 

действительно, есть, что посмотреть. Та дорога, про которую сказали, это дорога 

Гаврилов Посад – Суздаль. Действительно, время движения по ней занимает 

порядка 25 минут и связывает нас с таким крупным туристическим центром как 

Суздаль. И мы благодаря всему этому очень успешно интегрировались в 

туристические известные маршруты в нашей стране.  

И здесь хочется сказать спасибо лично Вам, Станислав Сергеевич, за то внимание, 

которое Вы уделяете развитию малых городов, комплексному развитию этих 

территорий, потому что малые города и исторические поселения – это не только 

богатая история и традиции. Это, в первую очередь, люди, которые там живут, и 

качество жизни этих людей, действительно, сейчас повышается. У нас 

развивается не только городская инфраструктура, у нас развивается экономика, к 

нам заходят инвестиции, у нас создаются рабочие места. И что для меня, 

наверное, самое приятное – у нас модернизируются социальные объекты. У нас 

заканчивается в этом году ремонт первой школы, в следующем году запланирован 

ремонт второй школы, и это большая радость для детей, для всех родителей, для 

педагогов. Знаете, я достаточно часто бываю в разных образовательных центрах, 



всероссийских образовательных центрах, и вот так немножко всегда завидовал 

детям, которые могут там заниматься, которые могут там просто находиться. 

Теперь такая возможность будет и у наших детей – учиться в комфортных, 

современных условиях, а это для них тоже важная среда. Она формирует, и я 

уверен, что дети – это наше будущее, а будущее у нас с вами будет прекрасным: 

Гаврилов Посад продолжит развиваться, продолжит развиваться такими же 

темпами, в том же направлении.  

Я вас всех, дорогие друзья, приглашаю в гости. Вас, Станислав Сергеевич, 

человека, который душой болеет за наши малые города. Конечно, Вы у нас всегда 

желанный гость, приезжайте к нам, приезжайте к нам ещё чаще, и все, дорогие 

друзья, тоже приезжайте к нам, в наш город. Спасибо вам! Звучат аплодисменты. 

Станислав Воскресенский: Мне кажется, знаете, у меня такое впечатление 

создалось, что в Гавпосаде больше солнечных дней или чего-то мы не знаем. Но 

если серьезно… Слушайте, молодцы. Я прекрасно помню, как я первый раз в 

Гаврилов Посад приехал и хочу эту историю рассказать, сегодня с утра ее 

вспомнил. Там встреча с жителями, и знаете, на каком месте мне сильно 

зааплодировали, сильнее всего? Когда я сказал: извините, что опоздал. 

Действительно, опоздал на 15 минут, ехал по нашим дорогам. И это вызвало 

почему-то шквал аплодисментов. То есть никакие другие ответы, видимо, 

показались неинтересными, но вот то, что… Я тоже помню эту дорогу прекрасно. 

Ну, и работящие люди, конечно, достойны хороших условий и будем дальше этим 

заниматься. Мы были с министром сельского хозяйства России в Гавриловом 

Посаде и договорились – и он слово сдержал, за что ему огромные слова 

благодарности, – что Гаврилов Посад настолько понравился, что комплексно 

подойдет Министерство сельского хозяйства как к такой важной точке роста и 

такому, знаете, центру компетенций в сельском хозяйстве. И кстати, раз уж Вы 

заговорили про малые города, я считаю, что, во-первых, малые города не должны 

превращаться в музеи, то есть мы их должны любить, не потому что там история, 

храмы красивые, это такая, знаете, позиция слабая. Мы должны в малых городах 

экономику создавать, чтобы людям было, где поработать и были больницы 

нормальные. Вот тогда там жизнь будет. А если мы будем говорить: ой, это 

малый город, у него такая история, ему 300 лет или 400 – этого недостаточно. Я с 

этим как раз борюсь и на федеральном уровне. Говорю: мы малые города должны 

любить как места, где люди должны хотеть жить, а не потому, что там какая-то 

важная история, хотя это тоже важно. 

Так вот. Поскольку Гаврилов Посад уже как бы у нас де-факто стал такой 

сельхозстолицей, Минсельхоз комплексно к нему подойдет, и несколько объектов 

уже включили в программу. Речь идёт, естественно, об очистных сооружениях, 

речь идет о ремонте краеведческого музея, речь идет о ремонте детской 

музыкальной школы, – но не только. Потому что Минсельхоз видит: чтобы 

развивалось, в том числе, сельское хозяйство, надо комплексно подходить к 

развитию и социальной сферы. Уверен, что так оно и будет. Действительно, много 

хозяйств, не только крупных – кстати, есть и крупные хозяйства в Гаврилово-



Посадском районе, – много успешных фермеров. Дай Бог, чтобы было ещё 

больше. Кстати, так аккуратно сейчас скажу, без фамилий. Сейчас есть такая 

тенденция, наверное, вы с ней знакомы, когда семьи из Европы Западной бегут в 

Восточную Европу и в Россию, потому что вот эта так называемая толерантность, 

а проще говоря, когда девочек заставляют быть мальчиками, а мальчиков – 

девочками, достает родителей, которые консервативных ценностей, религиозные 

и так далее. Вот вы не поверите: пару обращений у нас есть. Они пока ничем не 

закончились, но пару обращений с Западной Европы поступили по поводу 

переезда в Гаврилов Посад. Так что, надеюсь, вы их там примете, если эти люди 

действительно разделяют наши консервативные ценности. Владимир 

Владимирович [Путин] об этом, кстати, указ отдельно подписал, что таким людям 

надо помогать перемещаться, создавать им условия [для переезда в Россию]. 

Пусть вливаются в нашу дружную ивановскую семью и вообще российскую 

семью, и трудятся на благо нашей страны. Если действительно разделяют наши 

консервативные ценности. Звучат аплодисменты. 

Ирина Хаустова: Мы сейчас поговорили о том, как важно создавать комфортную 

среду для жизни, учёбы, работы. Словом – все условия для того, чтобы у нас 

появлялись и росли семьи. 2024 год был объявлен Президентом России Годом 

семьи. Пристальное внимание было уделено именно семьям. И здесь, конечно, 

новые возможности и поддержка появилась у наших семей. Этот год запомнится 

нам многими важными инициативами. Например, в этом году до 1 млн. рублей 

увеличен студенческий материнский капитал. Это серьезная такая поддержка для 

молодых семей. На начальном этапе 20 семей в нашем регионе уже оформили 

сертификаты, а вместе с федеральным маткапиталом получается серьезное 

подспорье, на которое можно решить жилищные, например, вопросы. Такие 

примеры у нас есть. У нас есть [на сегодняшней встрече] молодая супруга… 

Здравствуйте! Представьтесь, пожалуйста. Звучат аплодисменты. 

Ульяна Смирнова, студентка Ивановского медицинского колледжа: 

Здравствуйте! Меня зовут Ульяна. Мы [с супругом] молодая студенческая семья. 

Наш малыш появился в период моего обучения в колледже. Конечно, мы 

переживали, что первое время будет тяжело, но, узнав о такой мере поддержки 

как студенческий капитал в 1 миллион рублей, очень обрадовались. Мы купили 

квартиру, благодаря студенческому капиталу у нас всё получилось. Ещё [хотела 

отметить, что] я обучаюсь в медицинском колледже, и после обучения в колледже 

планирую остаться работать в регионе. 

Станислав Воскресенский: Спасибо Вам за это, потому что у нас врачей не 

хватает. Звучат аплодисменты. 

Ульяна Смирнова: Подскажите, пожалуйста, будут ли продлены меры 

поддержки для молодых специалистов-медиков? 

Станислав Воскресенский: Да. Во-первых, спасибо Вам, что Вы стали молодой 

мамой – это важно. Мы Вас поздравляем с этим! Звучат аплодисменты. Я расскажу, 



как эта мера поддержки появилась. Мы обсуждали, действительно, и с 

Общественной палатой, и с многодетными семьями. Давайте совсем откровенно 

поговорим. У меня новость о том, что у меня будет первый ребенок,  застигла на 

пятом курсе института. Хорошо, что я уже к тому времени работал на двух 

работах, и в принципе, она меня обрадовала. Но ситуации разные бывают, и когда 

новость о рождении малыша застигает девушку  и ее молодого человека, если он 

еще тоже студент, когда они учатся, не всегда хорошо эта новость 

воспринимается. Я вот так мягко скажу. Поэтому, ну, я просто помню всё это 

прекрасно, и обстановку, поэтому подумали, что именно такие семьи надо 

поддержать. Но когда вот всё, думаешь, чего, чего ещё, как делать, как жить 

вообще, где деньги взять, тут на себя-то не хватает. Как вообще за ребенка взять 

[ответственность]? И поэтому ввели такую меру, когда и мама, и папа – студенты, 

неважно, вуза или колледжа, платим миллион дополнительно к президентскому 

материнскому капиталу. Не так много таких семей, кстати говоря, всё равно не 

так много, мало ещё у нас воспользовались [такой мерой поддержки], но 

начинают пользоваться. И я еще раз всех призываю: не бойтесь. Дети – это 

счастье, так что берите пример. Звучат аплодисменты. 

Я считаю, что касается поддержки молодых врачей, конечно, мы их сохраним. 

Они, кстати, тоже имеют свой эффект: у нас только в этом году трудоустроилось 

из медицинского университета 189 врачей. Если сравнить, например, с 2017 

годом, это в 5 раз больше. И всё равно у нас врачей не хватает. Я думаю, мы об 

этом еще поговорим. Поэтому здесь у нас каждый врач на вес золота, что 

называется. Конечно, мы эти меры сохраним. Звучат аплодисменты. 

Денис Докучаев: Действительно, важно для всех семей – это качественное 

здравоохранение там, где они живут. И в этом году в регионе продолжили 

действовать меры поддержки медиков, особенно, если молодые специалисты 

приезжают жить в малые города. Здесь и президентские выплаты медикам, и 

региональные подъемные молодым врачам, ипотечную выплату 50 врачей 

ежегодно получают, а в следующем [году] она увеличится до 900 тысяч рублей. 

Земский доктор и Земский фельдшер продолжают работать и ежегодно 50 

медиков пользуются этими программами. И определенный результат эти меры, 

безусловно, в комплексе дают. Станислав Сергеевич сказал, что у нас уже 

молодые специалисты… больше их остаётся в регионе работать и больше, чем это 

было пять-шесть лет назад. Вопросы здравоохранения – они, безусловно, 

актуальные и волнующие жителей. И мы в Центре управления регионом видим 

эти сообщения ежедневно, направляем их в профильный департамент. Даже 

сегодня, перед нашей встречей, я слышал, как некоторые люди говорили о 

здравоохранении и обсуждали эти вопросы. Собственно, давайте этот вопрос и 

продолжим обсуждать. Вот, я помню, мы с Вами говорили, да, на эту тему. 

Представьтесь, пожалуйста. 

Валентина Сипачева, пенсионер, г.Иваново: Добрый день, уважаемый 

Станислав Сергеевич! Я - Сипачева Валентина Васильевна. Мы с мужем военные 

пенсионеры, у нас трое детей, шесть внуков, двое правнуков. И у нас, наверное, 



волнует не только вот наши дети, наша семья, но и всё, что в городе происходит и 

в нашей стране. И вот когда я в зале вижу людей в военной форме, мне это так 

близко. Я хотела бы начать с того, что я написала стихотворение, которое назвала 

«СВО», оно вошло в пятый сборник, презентацию которого 27 числа провели. 

Если можно, я начну с этого, а потом уж наши семейные проблемы.  

Идет спецоперация в стране  

За мир, за нашу правду, за свободу. 

И как тогда в священной той войне  

Сплотились все российские народы! 

Мы ценностей своих не предадим.  

Чужие нравы нас не привлекают. 

На том стояли и на том стоим.  

Пусть недруги об этом твердо знают. 

Герои в смертный бой с врагом идут,  

И подвиги бессмертные вершат. 

А значит, здесь нацисты не пройдут! 

На век свое злодейство завершат! 

По верному пути идет Россия 

И никогда с дороги не свернет. 

Её опора – мужество и сила.  

И в СВО её победа ждет! Звучат аплодисменты. 

 

Станислав Воскресенский: Можно, я Вам скажу? Честно говоря, очень тронули 

Ваши стихи. Знаете, я когда Вас сейчас слушал…У нас такой народ, что мы не 

просто победим, а просто раздавим, когда у нас такие люди, как Вы, в том числе.  

Сипачева Валентина Васильевна: Совершенно верно.  

Станислав Воскресенский: И вы правильно говорите. Знаете, в корень зрите. 

Вот у Вас слова очень мудрые в стихотворении прозвучали. Надо завершить то, 

что не доделали в 1945-м. 

Валентина Сипачева: Да. 

Станислав Воскресенский: Просто завершить это. 

Валентина Сипачева: Где-то мы немножко не добили врага, но мы его 

обязательно победим. Я хотела сказать, что я хожу и по школам, провожу уроки 

мужества и встречи в колледжах, в санаториях, и везде люди понимают: у нас 

замечательный народ. И вот сейчас слушаешь об успехах наших, и душа радуется. 

Вы знаете, но так как мы пенсионеры, то нас, наверное, сейчас касается медицина 

больше всего. Вот у нас в 7-й городской поликлинике и врачи замечательные. Вот 

взять даже нашего участкового терапевта, она в этом году стала… в общем, ей 

было присвоено звание «Народный доктор». Это о многом говорит. И я смотрю, 

сейчас новое оборудование завозят в поликлиники. Это тоже значит, у нас всё, 



слава Богу, налаживается, но когда хочешь записаться к врачу, оказывается, что 

надо, чтобы попасть на прием, записываться за неделю. А если уж к специалисту, 

к какому хочешь пойти, то и за две недели. Вот как бы решить эту проблему? 

Станислав Воскресенский: Смотрите, я думаю, что все согласны, это, наверное, 

главная наша проблема сейчас - ситуация в здравоохранении, и не только у 

Ивановской области… Что произошло? Несколько вещей произошло 

одновременно, которые к этой ситуации привели. Во-первых, мы уже все с вами 

забыли, что был коронавирус, а он был, и врачей стало меньше. Я уже говорил об 

этом. Повторюсь, кто-то погиб на рабочем месте, кто-то здоровье так подорвал, 

что ушел из профессии. В общем, врачей стало просто физически меньше. Это 

первая новость плохая. Вторая, вроде, хорошая: жить у нас люди стали дольше. 

Это хорошо. Ну и в стране, и у нас в регионе продолжительность жизни растет, но 

чем человек старше, наверное, вы это знаете тоже, тем он больше требует 

внимания системы здравоохранения. Поэтому врачей стало меньше, а нагрузка 

увеличилась, так сказать, с двух сторон. Вот поэтому третье, что произошло, это 

напрямую, наверное, не связано: безработица у нас низкая. Вы скажете: «А 

причем здесь безработица? Причем здесь врачи?» Да при том, что врач смотрит: 

ага, работа же сложная реально, вот ты иди, поработай терапевтом на две ставки. 

Ну, и человек смотрит и думает: я поменяю профессию, сейчас проблем нет. Я 

терапевт, пожалуйста, и фитнес залы, и платные клиники, и так далее. 

То есть тут с трех сторон эта проблема, она развивалась, и привело к тому, к чему 

привело. Действительно, стало не попасть [к врачу]. Я сейчас с одной 

поликлиникой сам занимаюсь… Теперь к тому, как мы будем порядок наводить: 

мы будем его наводить по двум направлениям. Первое – количество врачей, я уже 

сказал, вот сейчас 189 молодых врачей к нам в команду вольются, это важно. Всё-

таки вот в 2017 году, кажется, 37 всего выпускников осталось работать в регионе, 

а сейчас – 189. Всё-таки другие цифры, согласитесь. Это одно, а второе – 

настройка работы в самой поликлинике, потому что речь, прежде всего, идёт…Да, 

с узкими специалистами есть проблемы, но прежде всего, речь идёт о терапевтах 

и врачах общей практики. Их не хватает, их стало меньше, поэтому их время 

стало дороже. Мы должны их оберегать и разгружать от всякой ерунды. Вот я 

могу сказать: мы сейчас с одной поликлиникой прямо разбираемся, как пример, и 

будем его тиражировать потом на остальные [поликлиники]. Прям был сначала 

полный швах: 14 дней ожидания записи к врачу. Я не буду называть поликлинику 

специально. Сейчас позанимались мы пять недель – настройка работает. Четыре 

дня стало [ожидание], уже и результат есть. Не идеально всё равно, не идеально, 

но всё-таки не 10 дней уже… Здесь немножко убрали, здесь оптимизируют, здесь 

врача перевели с одного места – стационара – в терапевты и так далее. То есть 

чуть-чуть поднастроили, и результат есть. Это такая очень кропотливая, тонкая 

работа, она в руках главных врачей. Но, конечно, будем им помогать эту работу 

настроить. Поэтому еще раз, резюмируя, как мы будем проблему решать. Она 

есть, она очень серьезная. Я, честно говоря, думаю, что объективно сейчас 

ситуация записи к врачу гораздо хуже, чем когда-либо за последние годы. Вот 



ещё раз из-за пандемии, из-за того, что нагрузка увеличилась на систему. То есть 

прямо ситуация тяжелая. Я это вижу, и на каждой встрече, где бы я ни был, 

главный вопрос, ну, один из главных –  это здравоохранение. Вот поэтому будем 

заниматься. Будет врачей больше, но самое главное – такая рутинная, 

кропотливая нудная, но важнейшая работа по настройке работы самих больниц. 

Вот это очень важно. 

Думаю, что…очень на это надеюсь, сейчас у департамента все ресурсы для этого 

есть, там такая амбициозная команда. Надеюсь, что результат будет. Я вижу, как 

навалились, и сам в этом принимаю непосредственное участие. С одной из 

поликлиник прям сам сижу, разбираюсь, как там [устроена запись], как до такого 

довели. Но и оказалось, что несложными действиями можно ситуацию поправить, 

поэтому до каждой поликлиники вот так дойдем, и я уверен, что ситуацию 

поправим. Я проблему знаю и чувствую. Звучат аплодисменты. 

Ирина Хаустова: В детском здравоохранении ситуация с кадрами у нас лучше. 

Ивановская область – среди лидеров в стране по обеспеченности врачами-

педиатрами, вторая в ЦФО, по последним данным Минздрава, и в пятёрке в 

России. Напомню, что импульс развитию детского здравоохранения был дан 

несколько лет назад, когда региональные власти совместно с жителями решили 

существенную сумму направить на развитие как раз детской медицины. Так 

появилась программа «Решаем вместе». В итоге отремонтировали 9 поликлиник в 

Иванове, Шуе, Родниках, Фурманове, ремонтируется историческое здание в 

Кинешме. Появился ожоговый центр в детской областной больнице, и теперь не 

нужно возить детей в другие регионы за этой помощью. Детский областной  

травмпункт в новом здании, а также создали лучший консультативно-

диагностический центр, как справедливо говорят, столичного уровня. Он 

находится в здании Главка в городе Иваново, и буквально на днях он отмечает год 

со дня своего основания. И хочется узнать у врачей, которые там работают, как 

вообще…как там работается этот год?  

Алина Белякович, детский врач-эндокринолог КДЦ, г.Иваново: 

Здравствуйте! Меня зовут Белякович Алина, я - молодой врач. С удовольствием 

работаю в новом, красивом, перспективном центре, действительно, столичного 

уровня. Коллеги из других регионов нам даже завидуют. Спасибо, что уделяете 

такое внимание детскому здравоохранению и за поддержку молодых врачей. Я 

сейчас получаю компенсацию за съемное жилье, а в начале следующего года 

планирую взять ипотеку и погасить первоначальный взнос единовременной 

выплатой. Станислав Сергеевич, укомплектованность детскими врачами у нас 

хорошая, но вот есть проблемы с записью, и родители нам об этом очень часто 

говорят. Мы относимся к четвёртой городской клинической больнице. Можно ли 

выделить отдельную линию именно для детского здравоохранения? Чтобы 

родители не ждали в общей очереди в колл-центре своей очереди.  

Станислав Воскресенский: Да, конечно, но я должен пояснить: это проблема 

записи другого характера. Это не что врачей нет, а просто неудобна запись, что 



через «четвёрку» [ГКБ №4], получается, надо записываться, просто теряется 

время. Опять-таки, золотое время врачей и родителей. Конечно, мы это сделаем, 

на следующей неделе сделаем отдельную телефонную линию. Надо её только 

будет до родителей донести. Я знаю, что несколько уже десятков тысяч детей 

приняли за год. 35 тысяч детей уже прошли через клинико-диагностический 

центр. Такой тоже был сложный объект, но дай Бог, чтобы работал. Самое 

главное, чтобы коллектив был достойный.  

Действительно, по детским врачам ситуация у нас лучше по педиатрам гораздо. 

Она не такая тревожная, но тут тоже есть вопросы, тоже там надо много, что 

настроить. Но я напомню, это был выбор наших жителей, это был выбор ваш, 

когда у нас деньги, которые пропали 10 лет назад, удалось вернуть, мы их не 

ждали потом – 710 миллионов. Тогда спросили людей: куда направим? Все 

выбрали здравоохранение, Общественная палата справедливо сказала, что детское 

здравоохранение… Я, кстати, тогда спросил: почему? Такой интересный ответ 

был: «Потому что в отличие от взрослых, у детей нет выбора, идти или не идти в 

поликлинику». Просто это - как на работу. Родился и всё, как на работу ходишь в 

детскую поликлинику, даже ещё ходить не умеешь, а уже эти проверки,  

диспансеризация, анализы и так далее. Поэтому детству – особое внимание. Вот у 

нас последний объект по [программе] «Решаем вместе», который затянули, но 

затянули объективно, потому что это памятник культуры – это детская 

поликлиника в Кинешме. Надеюсь, тоже получится достойный объект. Звучат 

аплодисменты. 

Денис Докучаев: В Ивановской области ежегодно увеличивается количество 

многодетных семей. За 10 лет количество многодетных семей увеличилось в два 

раза, а в этом году – внимание! – 980 семей стали многодетными. То есть почти 

1000 детишек Ивановской области родились третьими. Ваши аплодисменты. 

Звучат аплодисменты. В нашем регионе таким семьям – особое внимание. В год 

семьи приняли новые меры поддержки многодетных семей. Перечислю их: это 

освобождение от родительской платы за детский сад, освобождение уплаты 

транспортного налога, первоочередной прием в детские сады и бесплатный 

проезд детей, бесплатные путевки в оздоровительные лагеря и бесплатное 

посещение государственных театров и музеев. Принято решение о продлении 

статуса многодетных до достижения [старшим] 23 лет, если ребенок учится очно. 

Благодаря введенным мерам поддержки за год многодетная семья в Ивановской 

области может сэкономить около 100 тысяч рублей – неплохое подспорье. Есть ли 

у нас на встрече представители многодетных семей? Пожалуйста, расскажите 

свою историю. 

Марина Максимович, многодетная мама, г.Иваново: Добрый день, Станислав 

Сергеевич! Я Максимович Марина, многодетная мама, воспитываю трёх дочерей. 

Хочется поблагодарить, сказать спасибо, действительно, за введённые меры 

поддержки в нашем регионе, Вы их уже озвучили, да, но хочу сказать ещё раз: 

освобождение от родительской платы – одно из важнейших, оно позволяет 

экономить нам, многодетным семьям, дополнительные средства  направлять на 



дополнительное образование наших детей. В том числе построен уже, да, и мы 

посещаем Дворец игровых видов спорта. И очень надеемся на скорейшее 

открытие нового центра водных видов спорта с большим бассейном. Вот хочется, 

чтобы был доступен для всех жителей нашего города, в том числе для 

многодетных семей. Спасибо! Звучат аплодисменты. 

Станислав Воскресенский: Но мы... Так, присаживайтесь, пожалуйста. Во-

первых, спасибо Вам. Давайте поаплодируем многодетной маме. Звучат 

аплодисменты. Вы правильно говорите, мы дворцы-то строим не для красоты, а для 

того, чтобы там людям всё было доступно. Там действительно есть и платные 

услуги, но я слежу за тем, чтобы обязательно были бесплатные секции, как, 

например, в случае с детским хоккеем. Вы помните, льда не было нормального, он 

появился: «Газпром» мы уговорили построить лёд нормальный. Там есть детская 

хоккейная школа, обязательно будем за этим следить. И чтобы в новом Дворце 

водных видов спорта, который в следующем году откроется, обязательно была эта 

возможность. Но я в целом хотел сказать, чем мы пытаемся заниматься. 

Смотрите, и Владимир Владимирович [Путин] об этом постоянно говорит: 

семьям с детьми должно быть очень комфортно жить. Из чего это формируется: 

нормальное детское здравоохранение, возможность образования, возможность 

заниматься спортом, возможность заниматься дополнительным образованием. 

Почему «Солярис» [создали]? Почему это один из лучших центров одаренных 

детей в стране? Почему он работает? Я на этом настаивал, и, вроде, они так и 

стараются работать, что, говорю: не надо туда брать только олимпиадников. Если 

ребенок из Заволжска или Гаврилов Посада тянется к знаниям, - всё, он принят 

автоматически. То, что он троечник, это, может быть, пока таланты не 

раскрылись. Все дети талантливы. Это наша с вами задача, как взрослых 

родителей, - эти таланты раскрыть. Вот они так и работают, тоже там уже 

несколько тысяч детей обучили в этом и в прошлом году. То есть мы стараемся 

заниматься так называемой семейной политикой, чтобы ремонты детских садов… 

От детского сада. Родился ребенок, попал в нормальное детское здравоохранение, 

пошел в отремонтированный детский сад, попал в нормальную 

отремонтированную или новую современную школу, попал бесплатно на 

дополнительное образование, имеет возможность заниматься спортом, попал в 

достойный вуз и в итоге нашёл работу. То есть вся семейная политика, вот она, 

ею пронизана наша работа. Я просто это хотел подчеркнуть: на самом деле всё это 

пронизано одной идеей, что семьям с детьми должно быть комфортно. Вот 

начинаем мы всё, начиная от мер, которые мы уже озвучили, когда ребенок 

рождается в семье студентов. То есть все эти наши решения пронизаны одной 

мыслью: семьям с детьми должно быть комфортно в Ивановской области. Так и 

будем стараться работать. Звучат аплодисменты. 

Ирина Хаустова: Поскольку мы заговорили выше о спорте, то не могу не 

отметить несколько важных фактов. За пять лет в регионе построено 7 крупных 

объектов: Дворец игровых видов спорта, 2 ФОКа с плавательными бассейнами в 

Родниках, в Кинешме, три фока в Иванове. В Иванове, как уже сказали, строится 



Дворец водных видов спорта при поддержке Президента России, 

модернизированы стадионы «Локомотив», «Текстильщик», отремонтирован 

стадион «Спартак» для самой большой спортшколы в регионе. Строятся не только 

крупные спортобъекты, но и уличные спортивные площадки - более 200 во всех 

районах за пять лет. А ещё у нас появились новые клубы в игровых видах спорта. 

Например, наш волейбольный клуб «Текстильщик», он удерживает лидерство в 

элитном дивизионе, играет в Высшей лиге А. И у нас есть представитель – 

капитан, насколько я знаю, да? Расскажите, как тренируетесь, и как вы 

удерживаете победы ваши? Звучат аплодисменты. 

Руслан Косарев, капитан команды волейбольного клуба «Текстильщик», 

г.Иваново: Здравствуйте! Меня зовут Косарев Руслан, я являюсь воспитанником 

нашей ивановской третьей спортшколы, также обучаюсь в аспирантуре, в 

Шуйском филиале нашего госуниверситета и по совместительству являюсь 

капитаном нашего волейбольного клуба «Текстильщик», который был создан в 

2021 году при Вашей поддержке. Спасибо Вам большое! Звучат аплодисменты. И за 

такой короткий промежуток времени мы достигли небывалых успехов: всего за 

два сезона мы поднялись уже в Высшую лигу А. Это исторический успех не 

только для нашего клуба, но и для всего нашего региона. Впервые в Ивановской 

области профессиональный волейбольный именно клуб участвует в турнире 

такого уровня. Во многом, конечно, нам помогло и то, что мы тренируемся во 

Дворце игровых видов спорта. Дворец для нас – это возможность получать 

полноценные тренировки, играть на площадке высочайшего уровня, тренажерный 

зал, восстановление после тренировок, прекрасная арена. На последней нашей 

игре было порядка двух тысяч зрителей. Даже соперники из других регионов 

отмечают действительно высочайший уровень нашего спортивного сооружения, 

подчеркивают, что это отличное место, как для игроков, так и для 

профессиональных клубов. И мы бы хотели попросить Вас и дальше 

поддерживать наш волейбольный клуб. Спасибо! Звучат аплодисменты. 

Станислав Воскресенский: Не только волейбольный клуб поддерживаем, 

различные команды, но, действительно, давайте поаплодируем, ребята 

фантастических результатов добились. Звучат аплодисменты. Ну, вот и еще раз про 

дворцы…У нас хоть регион женский, но мужские команды тоже должны 

подтягиваться и добиваться результатов. Ну, молодцы! Молодцы! Заставляете 

болельщиков очень часто нервничать, правда, сам иногда хожу на ваши матчи, но 

в итоге всё получается. Мы эти дворцы строим, ещё раз говорю, они должны 

доступны быть для людей. Я всегда и департамента спорта обращаю на это 

внимание. Эти дворцы – это не произведение архитектурного искусства, это 

места, где должны заниматься дети, заниматься профессиональные спортсмены. И 

хорошо, что вы там тренируетесь, у нас там несколько команд тренируется, и так 

оно и будет дальше, конечно. А вам только вперед, только победа! Звучат 

аплодисменты. 

Денис Докучаев: В этом году в Ивановской области ещё одна новая школа 

открыла двери для учеников. Впервые за 40 лет новая школа построена в Кохме. 



До этого фактически каждый год строили новые школы, по одной новой школе в 

областном центре. А школы в Иванове не строились более 30 лет. Всего за пять 

лет построено 6 новых школ в регионе: в Савине, в Каминском, 3 школы в 

Иванове, одна в Кохме. Есть ли сегодня на встрече те родители, чьи дети пошли 

учиться в новую школу в Кохму? А, вижу. Представьтесь, пожалуйста. 

Вера Табакова, жительница г. Кохма: Здравствуйте! Меня зовут Вера Табакова, 

я мама троих сыновей. Один уже, старший сын, завершил обучение в школе №2 

города Кохмы, двое сейчас учатся в 11-м и в 6-м классе. Оба учатся в новом 

здании, которого мы так долго ждали. Школа, конечно, огромная, она светлая, 

современная, уютная, красивая, наши классы… полностью новое оборудование, 

новая мебель. Дети в восторге от кабинетов физики, химии, биологии, вот этого 

нового цифрового оборудования. Актовый зал у нас новый, девочки, наконец-то, 

на уроках технологии шьют и готовят. Раньше не было такой возможности. 

Мальчики занимаются с деревом, потому что у нас теперь разные у них кабинеты, 

и оборудование для этого есть. Но самое большое хотелось бы сказать спасибо, 

так как мои сыновья увлекаются спортом, - это за наш спортивный зал. Это самый 

огромный спортивный зал в регионе, насколько мне известно. Там занимаются у 

нас два одновременно класса уроком физкультуры. Но было бы больше учителей, 

и четыре класса могли бы заниматься, и, думаю, там бы они потерялись – места 

хватает. Помимо этого уличные площадки: волейбольная, баскетбольная, 

футбольная, беговые дорожки. Они позволили даже сдавать ГТО нашим детям в 

этом году, не отрываясь от производства, прямо на территории школы сдавали 

нормативы по бегу. Спорту вообще в нашем городе уделяется очень много 

времени, за это Вам тоже огромное спасибо. Сейчас мы ждем открытия 

модульного спортивного комплекса на стадионе «Рекорд». Слышали, что там 

будет заниматься не только наша молодежь, будет заниматься старшее поколение. 

Более того, условия созданы для того, чтобы занимались спортом люди с 

ограниченными возможностями здоровья. Очень интересует оборудование, вот до 

детей дошел слух – какое-то будет специальное спортивное оборудование, на нем 

будет QR-код единый. Можно открыть, посмотреть, как заниматься правильно. 

Спасибо! Но есть такая вот… С нашими детьми во второй школе занимаются… У 

нас есть бесплатные секции баскетбола, приходят ученики школы №5 города 

Кохма. И вот вопрос от них я вам переадресовываю: в этом году там начался 

ремонт, сделан фасад здания, окна новые установлены, крыша, сейчас там 

доделают, ребята говорят, спортивный зал у них тоже будет. Но беспокоятся, 

будет ли продолжен ремонт, будет ли у них внутренняя отделка помещений, 

будет ли у них современная мебель, оборудование, такие же достойные условия, 

как и у учеников школы №2. Звучат аплодисменты. 

Станислав Воскресенский: Да, обязательно. Во-первых, действительно, новая 

школа в Кохме как раз такой серьезный был объект. Не совсем удачно, на мой 

взгляд, было выбрано место с точки зрения воды [грунтовой]. Там пришлось 

строителям, пришлось попотеть, что называется, строителям, были нюансы с ее 

завершением. Но школа действительно получилась крупная, действительно, 



инфраструктура достойная. Главное, чтобы нравилось учителям и детям.  

По поводу школы, о которой Вы сказали. Действительно, мы ремонт там начали, 

разбили его на два этапа. Так удобнее и коллективу учителей, и детям, как я 

понимаю. Я там был не так давно. Ремонт, конечно, продолжим. Мы вообще 

отремонтировали по этой президентской программе капитального ремонта 12 

школ и продолжаем этот ремонт и в этом, и в будущем году. И отдельно, не 

дожидаясь, со школами… Я про детские сады уже говорил, много рассказывал 

также, как эта программа началась: в Комсомольском районе детский садик, 

крыша чуть не рухнула. Слава Богу, детей не было. Мы после этого стали 

наводить порядок с детскими садами. Со школами тоже есть вопросы: многие 

школы требуют прямо серьезного ремонта, а у многих просто элементарно крыши 

текут, как в садах. Мы поэтому, не дожидаясь, все-таки вот я говорю 12 школ – 

это, вроде, много звучит, но это не так много, школ-то больше, конечно. Поэтому 

мы, не дожидаясь, начали нашу региональную программу, где-то ещё 20, чуть 

больше 20 школ в год ещё ремонтируем крыши. Тоже важно, чтобы не было таких 

совсем уж недостойных условий. Поэтому обязательно этим продолжим 

заниматься. Говорю Путину Владимиру Владимировичу спасибо за эту 

программу масштабных ремонтов, по которой ремонтируем школу №5 [в Кохме], 

но не только. Наша есть региональная программа… А по поводу ремонтов крыши 

– это тоже важно. Вроде, мелочи, но я то, что говорил про семейную политику… 

В нашем деле не бывает мелочей, из этого всё и складывается: какой детский сад, 

какая школа, попал – не попал на прием к педиатру. Вот из этих мелочей и 

складывается качество жизни человека. Поэтому здесь будем, конечно, 

продолжать заниматься. Своим знакомым из пятой школы передайте: обязательно 

будет ремонт, и будем с родителями делать общественную приемку. Мы 

стараемся всегда вместе с родительским коллективом принимать объекты, может 

быть, какие-то недоделки, пожелания, чтобы всё строители учитывали. Звучат 

аплодисменты. 

Ирина Хаустова: От школьного образования я предлагаю перейти к нашим 

вузам. Высшие учебные заведения Ивановской области продолжили в этом году 

совместную работу в рамках объединения – консорциума. Это объединение 

позволило выйти вообще высшему образованию в нашем регионе на новый 

уровень. И, кстати, как один из важнейших результатов этой работы – открытие 

17 межвузовских научно-исследовательских образовательных программ. Вузы 

региона укрепляют сотрудничество не только друг с другом, но также и с 

крупными компаниями. Например, Химуниверситет с компанией «ФосАгро», а 

Энергоуниверситет - с Концерном «Росэнергоатом». Крупные компании 

вкладывают серьезные средства в научную базу университетов. Давайте об этом 

поговорим подробнее. У нас есть представитель ИЭГУ Сергей Литвинов. 

Здравствуйте! Звучат аплодисменты. 

Сергей Литвинов, преподаватель ИЭГУ, г. Иваново: Добрый день! Я работаю 

преподавателем в Ивановском энергетическом университете. И, как вы знаете, 

Станислав Сергеевич, сегодня мы в вузе успешно реализуем сотрудничество с 



«Росэнергоатомом», с Концерном «Росэнергоатом». Это крупный представитель 

энергетической отрасли. Компания принимает активное участие во всех 

мероприятиях, связанных с трудоустройством будущих специалистов, которые 

организуются в вузе, предоставляя базы практики во время обучения студентов, а 

также вакансии уже после окончания учебного учреждения. Кроме того, 

благодаря этому сотрудничеству у студентов появилась возможность участия в 

Чемпионатах профессионального мастерства, которые регулярно проводит 

«Росэнергоатом». И как показал опыт успешного участия, потому что ребята 

занимают призовые места в этих соревнованиях по разным компетенциям, что, 

безусловно, важно, потому что позволяет не на словах, а на деле убедиться 

студентам, что то направление, которое они выбрали, та деятельность, которой 

они планируют заниматься, она важна и востребована. В рамках сотрудничества с 

«Росэнергоатомом» на базе университета были открыты инновационные центры 

образовательные. Так совпало, что в оснащении одного из них я принимаю 

непосредственное участие. И то современное оборудование, которое там сегодня 

установлено, оно действительно позволяет повысить качество образования, 

эффективность образования. Преподавать в таких условиях становится интересно, 

а студенты, соответственно, получают практические навыки, которые затем 

смогут уверенно реализовать на рабочих местах. Кроме того, необходимо 

помнить, что вуз проводит программу повышения квалификации для сотрудников 

энергетической отрасли, и уже сегодня представители, в том числе, и атомных 

электрических станций приезжают и обучаются на действующем оборудовании, 

которое аналогично тому, которое они эксплуатируют. Всё это говорит о том, что 

такого рода партнерство между учебными учреждениями и представителями 

отрасли по направлению образовательной деятельности действительно важно. Но 

для нашего региона также важным является и взаимодействие, и партнерство 

науки и бизнеса. И в связи с этим хотелось бы у Вас спросить, что сегодня 

необходимо сделать для того, чтобы привлечь и вовлечь в науку крупные 

компании? 

Станислав Воскресенский: Спасибо. На самом деле важный вопрос. Я поясню, 

почему. Мы к образованию относимся как к такой важной социальной сфере. На 

самом деле во многих странах, да и во многих крупных городах, - это серьезная 

часть экономики, которая тоже деньги генерит и зарплаты для людей. И у нас 

потихонечку наше высшее образование такой индустрией становится. Тот же 

«Росатом», – коллега не сказал, – он в два раза увеличил заказ на специалистов в 

этом году, а будет ещё больше. То есть сейчас мы там посчитали, примерно около 

тысячи студентов будут обучаться в интересах только «Росатома». Это одна 

энергокомпания. Но если посмотреть за пять курсов, там по 200 человек на 

специалитете, то есть тысяча человек. Это серьезное дело. Вторая важная вещь: 

Вы сказали «как бы предприятие подружить с наукой». Это тоже очень важно, 

потому что это другой уровень и предприятий, а главное – это другой уровень и 

науки, в том числе. Чтобы наука тоже понимала, какие реально потребности у 

страны, какие потребности у региона. Потому что высшее образование должно 

быть органической частью Ивановской области, а не где-то на отшибе. Например, 



энергетики – они у нас скромные. Но я скажу, это слова министра энергетики 

России: по одной специальности, по одному направлению Ивановский 

энергетический [университет] – безусловный лидер в Российской Федерации по 

релейной защите. Мало, кто четко понимает, что это такое. Но это, говорит, вся 

страна знает: по этому вопросу один телефон – Ивановский энергетический 

университет. Номер один просто по всем компетенциям. Но это должно… толк 

какой-то от этого должен быть и простым жителям Ивановской области: какие-то 

компании должны создаваться вокруг университетов. Что надо делать? Мне 

кажется, надо теснее общаться с предприятиями. Тем более, что сейчас такое 

время. Это раньше, я помню, ученые, вузы стояли с протянутой рукой: помогите, 

пожалуйста, дайте там несколько сотен тысяч рублей на лабораторию и так далее. 

Сколько «Росатом» вложил, знаете? Несколько сотен миллионов рублей вложил 

«Росатом» за последние два года в энергетический университет. Это не предел, 

потому что компании крупные, в том числе, поняли, что без науки никуда, без 

вузов никуда, надо охотиться за будущими специалистами. Поэтому надо теснее 

общаться. 

Но еще, мне кажется, полезно было бы... Но вообще в стране, я считаю, полезно 

было бы, как это во многих, наверно, странах и делается, чтобы учёные, там, где 

это уместно, входили в советы директоров компаний. Почему это полезно? Во-

первых, предприятиям было бы полезен взгляд какого-то системного человека, а 

учёный всё-таки мыслит системно. А ученый понимал бы, что называется, как 

«хлебушек печется», что такое экономика, и что на земле-то, что реально на 

производстве. Чтобы не умничать, я считаю, что мы могли бы начать с себя. И я, 

например, считаю, что «Водоканал», который является региональной компанией, 

мог бы пригласить в следующем году одного из молодых учёных наших вузов в 

свой Совет директоров. Уверен, польза будет взаимной: и вузу, и «Водоканалу». 

Тем более что у нас и в Энерго, и в Химтехе занимаются технологиями очистки 

воды, то есть о чем поговорить. Но, ещё раз, зачем это делать? Чтобы друга лучше 

понять и лучше понять, какую новую продукцию можно создавать. Нам надо так 

сделать с вами, чтоб наши вузы замечательные, действительно замечательные… 

Хорошо, что они готовят специалистов для всей страны. Но нам надо, чтобы они 

повышали уровень жизни в нашем регионе, а для этого должно быть гораздо 

теснее общение с предприятиями. Вот я предлагаю начать с того, что будем 

рекомендовать теснее работать, например, на площадке Советов директоров 

предприятий. Я частным предприятиям подчеркиваю: не надо из этого делать 

компанейщину, упаси Господь. Там, где это уместно, мне кажется, и частные 

предприятия могли бы быть заинтересованы. Это, еще раз говорю, – лучшие 

мировые практики. Спасибо! Звучат аплодисменты. 

Денис Докучаев: Отличное решение по Водоканалу. Тем более что у наших 

вузов действительно есть такие компетенции и наработки, и важно внедрять 

научные результаты, разработки в жизнь. Вы же сказали, что в Химтехе умеют 

решать вопросы очистки воды, и тема очистки воды сегодня актуальна для 

нашего региона. Например, в Родниках реализуют очень сложный проект по 



очистке стоков. Привлечена компания, которая входит в тройку лучших в стране с 

опытом работы на крупных объектах, в том числе, уровня нефтепереработки. Кто 

у нас на встрече из Родников? Представьтесь, пожалуйста. 

Елена Шляпникова, сотрудник ЗАО «РМЗ», г. Родники: Уважаемый 

Станислав Сергеевич! Меня зовут Елена, я являюсь представителем 

Родниковского машиностроительного завода. Вы у нас были в конце октября 

месяца. В целом я хочу поблагодарить Вас за то, что наш город Родники 

становится комфортный, становится светлый. У нас строятся дороги, у нас 

значительно улучшилось качество питьевого водоснабжения. Я сама очень много 

лет пользовалась бутилированной водой. Мы с Вами тогда обсуждали текущую 

экологическую ситуацию в нашем регионе. Мы с коллегами были на экскурсии на 

очистных, сами видели, там работы идут. Но сейчас очень много всякой 

противоречивой информации, и мы хотели бы информацию получить из ваших 

уст. Когда же всё-таки мы увидим вот эти значительные улучшения? Станислав 

Сергеевич, верим только Вам. Звучат аплодисменты. 

Станислав Воскресенский: Это правильно. Помните, сериал такой был «17 

мгновений весны». Помните, там Броневой говорил: «Сейчас такое время –

никому верить нельзя. Мне можно». Но если серьезно… Смотрите, давайте 

обстоятельно отвечу, это важно, потому что проблема там серьезная. Что 

произошло в Родниках? Значит, Промпарк частный имеет инфраструктуру – 

локальные очистные, и есть биологические очистные. Эта инфраструктура 

обветшала, никто ей не занимался 30-40 лет. И позвали к себе инвесторов, но 

честно им не сказали, что: «Ребята у нас, честно говоря, инфраструктуры-то нет». 

Позвали и позвали. Ну, естественно, инвесторы пришли, включили завод,  

оказалось, что ничего не работает. Я имею ввиду, не работают очистные 

[сооружения]. Ну, вот, как говорится, доверяй, но проверяй. Хотя Богом 

божились, что, значит, там всё у них работает, всё хорошо. Ничего там не 

работает. Значит, что мы с этим делаем? Проблема делится на две части: 

локальные очистные – это цветность, химия, и биологические очистные, где 

проблема шире, она касается не только производства, но вообще всех стоков 

города Родники. По локальным очистным Вы были на экскурсии, всё видели, 

действительно, одна из лучших команд в стране сейчас там работает, я их 

привлёк, и я думаю, что… Я сейчас смотрю по показателям воды, идет 

нормализация, прямо большими темпами. То есть то, что было по показателям два 

года назад, год назад и сейчас – это вообще радикальная разница. 

Елена Шляпникова: Мы фотографии делали: вода на входе, на выходе – разница 

огромная. 

Станислав Воскресенский: Но вы видели, уже есть разница. То есть с этой 

проблемой разбираемся, и результат частично есть, но реальный результат будет в 

следующем году. Потому что сейчас идёт, вы видели, пуско-наладка – это такое 

дело ответственное. Здесь, как говорится, поскольку мы надеемся эту проблему 

решить окончательно, то здесь спешка неуместна. Надо всё сделать по уму и 



добросовестно. Но уже улучшения какие-то есть, более яркие будут в следующем 

году.  

 

Что касается биологических очистных, здесь вопрос системный. Пойдём таким же 

образом. Там будет комплекс мероприятий, часть будет реализована в следующем 

году, часть будет реализована в 26-м, может быть, даже в 27-м. Но результат… 

Вот у меня было совещание буквально на днях на эту тему очередное, просто я 

занимаюсь этим практически ежедневно. Я думаю, что результат жители увидят 

уже в следующем году. Первый результат по биологически очистным... Я, 

наверное, всех запутал локальными очистными, биологическими, но, как 

говорится, суммируя всё, что я сказал, смысл был какой простым языком: 

обманули с качеством инфраструктуры местные, Промпарк всех обманул, меня в 

том числе. Пришлось ситуацию исправлять, мы её исправляем, и результат будет. 

Что касается разных инсинуаций на эту тему, что я предлагаю сделать: в таких 

случаях, вот здесь Вы правы – никому верить нельзя, я так же и живу, как Вы 

говорите, никому сейчас верить нельзя. Я предлагаю позвать нам в следующем 

году, прямо в начале, независимых экологов. Не надо, может, пусть неместные 

будут какие-то, чтобы они практически в ежедневном режиме ситуацию 

мониторили, докладывали и мне, и жителям Родников. Мне кажется, это будет 

честно, справедливо и главное – открыто. Если есть какие-то проблемы, чего их 

скрывать? Слушайте, вот в Родниках, да, тяжелая ситуация, да, она вызвана 

обветшанием старой инфраструктуры, которой 30 или 40 лет, никто не занимался. 

Но это решаемая проблема, она решаема. Надо честно говорить, сказали бы 

заранее, мы бы сделали всё заранее, и вообще бы проблем не было. Просто 

замалчивание проблемы и приводит потом к таким печальным последствиям. 

Поэтому ещё раз: занимаемся очистными – и локальными, и биологическими. И 

пригласим независимых экологов, которые будут с жителями на прямой связи, 

будут рассказывать всё, как на самом деле. Потому что, действительно, вокруг 

этой темы много разных фейков, откровенно говоря. Поэтому доверять им нельзя, 

будем доверять объективной информации. Звучат аплодисменты. 

Ирина Хаустова: Кстати, продолжая тему экологии, в Ивановской области в 

этом году произошло важное событие – ликвидировали сразу 6 объектов 

накопленного вреда прошлых лет, которые представляли угрозу в Заволжском 

районе. Угроза была действительно серьезная, тоже десятилетиями там, на берегу 

Волги, копились остатки химпроизводств. Сейчас всё вывезли, утилизировали на 

специальных полигонах за пределами области, масштабные работы, в общем-то… 

Станислав Воскресенский: Главное, что за пределами. Я просто… Извините 

Ирина, что перебиваю. Я очень хорошо помню, как жители Заволжска 

переживали. Кстати, похожая была в чём-то проблема в том, что опять чего-то 

утаили, не докрутили, не рассказали, запустили какие-то левые слухи. В итоге, 

когда мы с жителями сели, опять позвали экологов, поехали на завод, смотрите,  

все машины проверяйте, всё оказалось… Там дело выеденного яйца не стоит, всё 



там решаемо, никакой катастрофы не было. Извините, что перебил Вас. Просто 

очень хорошо помню, та же проблема – умолчали проблему, вместо того, чтобы 

честно сказать, что происходит. Тем более что проблема тоже была решаема. 

Ирина Хаустова: В общем, масштабные работы были проведены, да и вообще в 

малых городах региона реализуются действительно большие важные проекты по 

инфраструктуре. Ивановская область признана лучшим регионом в стране по 

развитию малых городов. Например, в 2024 году по программе комфортной 

городской среды благоустроили 21 общественную территорию в 16 малых 

городах, а всего с 2018 года – 50 знаковых общественных пространств в районных 

центрах обустроили. Во всех волжских городах появились уютные новые 

набережные. Вот я, например, обожаю Волжский бульвар. Я думаю, что 

кинешемцы разделяют эту любовь, какие потрясающие там закаты. Я знаю, что у 

нас есть гостья из Кинешмы, мы с ней пообщались немножечко до встречи. Вам 

слово.  

Светлана Малинина, заместитель директора по учебно-воспитательной 

работе Лицея им. Д.А. Фурманова, г. Кинешма: Здравствуйте! Меня зовут 

Светлана, я из города Кинешма. И я очень хочу сказать Вам огромную 

благодарность от всех наших жителей за Ваше внимание и даже, наверное, не 

побоюсь этого слова, любовь к нашему городу. Звучат аплодисменты. 

Станислав Воскресенский: Не выдавайте, а то другие будут ревновать. 

Светлана Малинина: Всё дело в том, что мы видим, как преображается наш 

город: благоустройство, новые дороги. Но вот я хотела бы вам сказать своё личное 

спасибо, вернее, их даже два. Самое главное – я живу в районе Сокольники, я 

думаю, что этот район Вам известен. Да, Вы лично были на свалке, которая 

много-много лет функционировала в нашем районе и приносила нам просто беды. 

Она часто подвергалась возгораниям, дым нам не давал выйти из дома, всё это 

было очень сложно. Сейчас, в этом году, я была там сама лично, стало всё очень 

красиво, свалка рекультивирована, посеяна газонная трава, стало безопасно. 

Теперь мы можем выходить летом в любое время на улицу и не бояться, что 

задохнемся от этого дыма. Второе мое спасибо, как мамы, - за быстрый ремонт, 

скажем так, исторической нашей школы – лицея имени Фурманова. Потому что 

очень важно, чтобы дети учились и закончили свою школу, которая находится в 

историческом центре города. Мы очень часто с детьми ходим по нашему 

бульвару, приходим на нашу чудесную Стрелку, которая появилась в этом году,  

тоже огромное спасибо. Не только мы её любим, конечно, и наши туристы, 

которые приезжают к нам в город, тоже уже облюбовали это место. Но всё же там 

какие-то недоработки, да, остались. Станислав Сергеевич, будет ли вся 

территория Стрелки доведена, ну вот, скажем так, до ума? 

Станислав Воскресенский: Да, спасибо вам большое. Звучат аплодисменты. Свалку 

помню. Скажите, запаха-то нет больше? Ну, слава Богу, ради этого же всё делали, 

прежде всего. По поводу Стрелки. Ну, короткий ответ - «Будет!». Вообще я хотел 



пояснить: мы, действительно, делаем бульвары, площади, и я считаю своей 

обязанностью рассказать, где мы деньги берем. Потому что, ещё раз, всё-таки 

регион у нас, к сожалению, живет бедно по-прежнему, и деньги все идут в 

основном на решение социальных проблем. Мы просто активно участвуем и 

побеждаем, что более важно, в различных федеральных конкурсах и программах. 

Вот Владимир Владимирович Путин придумал специальные гранты на 

преображение малых городов и исторических поселений. Наш регион – один из 

лидеров в стране по объему выигранных денег. То есть вот на эти деньги 

появляются набережные, парки, сады, площади, как вот Гаврилов Посад и 

Кинешма в очередной раз выиграли. Очередные деньги гранта будут направлены 

на завершение Стрелки. Тем более что Стрелка – место такое важное. У нас там 

случился известный разговор с работницей предприятия «Томна». Вы помните, 

предприятие намеревались закрыть, это была такая трагедия для многих 

работников предприятия. Вот я помню наш очень эмоциональный разговор, она с 

меня взяла слово, что я постараюсь не допустить того, чтобы предприятие 

закрылось, и сделаю всё, чтобы оно устойчиво работало. Так и получилось. Я 

считаю, что это во многом магия места, я имею в виду той самой набережной – 

Стрелки. Я помню очень хорошо этот холодный день. Но, действительно, новый 

собственник - молодец, взял, и, несмотря на представление предыдущего 

руководства, что там ничего делать невозможно, оказалось, что возможно, да еще 

и как. Там потихонечку это предприятие доводят до ума, там ещё много чего надо 

сделать... Я почему об этом говорю: всё-таки малые города, Стрелки и 

набережные – это всё замечательно, но главное – экономика, главное, где работать 

и главное, какие условия труда. Поэтому место продолжим [благоустраивать], тем 

более видите, там кармически… может, ещё какое-нибудь предприятие так 

восстановим с вами на Стрелке. Спасибо! Звучат аплодисменты. 

Денис Докучаев: Ещё одна важная программа, которая помогает преображать, 

пусть маленькие и небольшие пространства – дворики, площадки, общественные, 

мемориальные территории, это программа «Местные инициативы». Более 800 

проектов, которые были придуманы жителями, реализованы за шесть лет, 

получили поддержку в виде грантов. Только в этом году реализуется 245 

проектов. Есть ли у нас те, кто был участниками этой программы? 

Алексей Смирнов, управляющий ТСЖ, г.Кинешма: Добрый день! Меня зовут 

Алексей, город Кинешма. Я занимаюсь управлением многоквартирными домами. 

Значит, в 2019 году с Вашей подачи стартовала большая региональная программа 

по поддержке местных инициатив. В нашем только городе, в Кинешме, 

реализовано больше 80 проектов. То есть мы сделали детские площадки, 

спортивные площадки для волейбола, баскетбола, для выгула собак даже сделали, 

частный сектор не забываем, то есть жители очень активно участвуют. Сам лично 

в своем микрорайоне, где проживаю, в этом году выполнили благоустройство, 

выезды, съезды, асфальт положили. Сейчас подготовили на новый проект 

документы. Будем обязательно подавать заявку, тоже сделаем ещё один проезд. И 

от лица жителей, кинешемцев хочу… Но и сам лично выражаю благодарность, 



конечно, за эту инициативу, которая в 2019 году положена. Будем рассчитывать 

на продолжение программы. Но есть проблема у нас в городе такая: имеется 

ветхий жилой фонд, то есть имеются дома старые, которые исключили из 

программы капитального ремонта. Но они до сих пор не признаны аварийными, 

то есть жители проживают там в ужасных условиях, тяжело. Это молодые семьи, 

пенсионеры. Хотелось бы узнать, какие предложения и идеи у вас есть в этом 

направлении? Спасибо. Звучат аплодисменты. 

Станислав Воскресенский: Спасибо. Это серьезная проблема. О чем идет речь, я 

думаю, что все знаете. У нас есть дома, которые признали аварийными, и там 

более-менее порядок. Почему? Я просто цифры назову: с 2018 года более 

20 тысяч квадратных метров расселили таких домов, это коснулось 450 семей, то 

есть эти люди получили [квартиры], улучшили свои жилищные условия. Но есть 

нюанс, потому что не все дома признаны аварийными, которые реально по жизни, 

конечно, аварийными являются. И получается, капремонт уже нельзя, но ты ещё 

не аварийный. И ты получается завис, и делать нечего. У нас много таких домов. 

Это и областного центра касается, да почти каждого города. Более того, наверное, 

согласитесь, многие из этих домов, что это за дома: их в своё время строили как 

временные, строили там тот же  Рабочий поселок и другие объекты. Думали, что 

сейчас, ну, быстренько там поработаем, потом переедем. Но вот время затянулось, 

уже 100 лет почти прошло, а всё они временные. Поэтому там надо решать 

системно. Тут винить глав муниципалитетов, что они их не признают 

аварийными, тоже было бы слишком… Было бы красиво, популистски, но толк-то 

какой? Они боятся признать, потому что у них денег нет их расселять. Что делать 

с ними? Вот мы сейчас в городе Иваново первый проект такой реализуем, и в 

случае его успеха, я уверен, что он будет успешный, мы будем уже тиражировать. 

Ничего тут такого умного нет. Называется «Комплексное развитие территорий», 

когда строится новое жилье, и как обязательство идёт расселение старого 

аварийного жилья. Такие проекты раньше реализовывались в России в крупных 

городах. Понятно, почему. Но сейчас пришло время и городов поменьше, включая 

наш областной центр и включая, конечно же, Кинешму. Поэтому будем этим 

заниматься. Это проблема такая серьезная, потому что я тоже раздражение людей 

понимаю. Смотришь статистику, читаешь: «В Иваново полностью успешно 

завершена программа расселение аварийного жилья». Человек, который в таком 

ветхом доме живет: «Это что такое вообще? Я живу вообще непонятно - ни 

ремонта, ни привета, а они там всё расселили и рапортуют». Понятно, что это 

несправедливо. И такого жилья у нас много, его больше, чем то, которое мы уже 

расселили. Поэтому с ним будем вот так заниматься. Потому что, действительно, 

уповать только на федеральный деньги – это бесперспективно Это мы так еще с 

вами будем расселять несколько десятилетий. Здесь надо, что называется, самим 

шевелиться, и глав муниципалитетов к этому призываю: реализуйте вот такого 

рода проекты. Проект, о котором я сказал, сейчас уже на выходе, городские 

власти завершают его оформление. Думаю, что в следующем году мы его 

успешно реализуем и будем действовать дальше, потому что это такая прямо 

серьезная, актуальная проблема. И я семьи понимаю, практически на каждой 



встрече, когда я в города выезжаю, обязательно представитель такого дома ко мне 

подходит. Конечно, их много, к сожалению. Занимаемся. Звучат аплодисменты. 

Ирина Хаустова: В Иванове в этом году преобразили знаковое для многих 

поколений ивановцев пространство – исторический парк «Красная Талка». Важно, 

что и решение, и концепцию реконструкции обсуждали вместе с жителями. 

«Красная Талка», пожалуй, единственный объект в стране, который так бережно и 

со вкусом восстановлен в историческом виде в Советской эстетике. Вчера, 

поделюсь своим впечатлением, вчера вечером проезжала, освещен потрясающе, 

просто великолепно, хочется спросить: кто еще видел? Есть у нас такие, да? 

Владимир Поселенов, секретарь депутатского Совета Палехского городского 

отделения КПРФ, пенсионер, п. Палех: Здравствуйте, уважаемые товарищи, 

участники сегодняшнего такого форума. Станислав Сергеевич, мы с Вами уже 

давно знакомы. Я - Владимир Александрович Поселенов из Палеха, депутат двух 

советов Палехского городского, Палехского районного совета, ветеран труда. 

Тоже мы работаем активно в Палехе по развитию мест общего пользования, 

создаем комфортную городскую среду, не без вашей помощи. Спасибо Вам 

огромное за то, что вы начали с нас, с Палеха, развивать и усовершенствовать эту 

комфортную городскую среду. Одними из первых, в 2018 году. Вы прекрасно 

помните, мы встречались с Вами на всех публичных слушаниях и сделали очень 

большую работу. Вот вчера мне пришлось побывать здесь, у вас, после 

реконструкции замечательного тоже места – Парка, значит, революционеров 1905 

года. И поразило, действительно, прекрасную провели реконструкцию, 

изумительно сохранили. Самое главное, всё то, что там было, исторически 

сложилось: все скульптуры, ничего не нарушили. Мы боялись, что вдруг там не 

понравится, эти вот первые депутаты рабочего совета Иваново-Вознесенского. 

Нет, всё сохранили, что очень ценно. Там все скульптуры, как были, и теперь они 

приведены, соответственно, в такой порядочек: подсветка прекрасная, все 

фамилии, всё читается. Я в вечернее время специально посетил этот парк. 

Изумительно выглядит. А вот эта подсветка вообще, ну, просто завораживает, в 

разные цвета и особенно понравился мне вот красный такой цвет, которым вы 

подсветили некоторые скульптуры и самое главное - стелу высокую в двух 

цветах. Замечательно! И сзади него весь этот… задняя часть, там подсвечиваются 

деревья, всё создает такую ауру, знаете, такого кумачёвого цвета, цвета сродни 

нашему Красному знамени, Знамени Победы Великой, 80-летие которой будем 

праздновать в следующем году. Поэтому впечатление очень хорошее у меня 

сложилось. Мы прошлись по парку вечером и посмотрели, народу очень много. 

Станислав Сергеевич, там не только пожилые люди, очень много молодёжи, 

детей, кого только нет. Люди с удовольствием идут и, наверное, радуются, я так 

думаю, это моё мнение. Вот хотелось бы, значит, не просто поблагодарить Вас, а 

я думаю, что вот эта программа развития комфортной городской среды будет 

продолжаться. И сохранение именно традиций наших старших поколений, на 

которых мы воспитывались, это славные революционные, боевые, трудовые 

традиции, их надо сохранять. Особенно сейчас, в наше время, когда нам наши 



противники – Запад, Соединенные Штаты Америки – поставили… Хотят 

искоренить как бы русский мир, объявили нам войну и хотят победить нас на поле 

боя. Поэтому, чтобы этого не случилось, я считаю, что мы на правильном с Вами 

пути, что восстанавливаем эти славные революционные, боевые традиции нашего 

советского народа, которые нам помогут сплотиться, объединиться и победить. 
Звучат аплодисменты. 

Станислав Воскресенский: Спасибо Вам большое. Но действительно, парк 

уникальный. Кто в нем был до реконструкции, поднимите руки. Но были, да? 

Согласитесь, не самое безопасное место в регионе было. К сожалению, он не 

только обветшал, но и там просто небезопасно было, в том числе семьям с детьми. 

Но что мне кажется важным и вот здорово, что Вы так сказали. Если это так, 

действительно искренне, то значит, получилось. Какая была задумка? Задумка 

была уважительно отнестись и к этой странице нашей истории. У нас же в стране 

очень сложная история. Мы с вами и Российская империя, которая была одной из 

самых влиятельных держав вообще на всем Евразийском континенте до 1917 

года. Мы с вами - Советский Союз, который подарил нам вот эти все прекрасные 

предприятия, полеты в космос и так далее, успехи, Великую Победу во Второй 

мировой войне. Вот каждая история нашей страны, каждая страница истории 

требует уважения. Мы те, кто мы есть, и не уважая какую-то из частей истории… 

Хорошо, что Вы это сказали. Мне кажется, ошибка была там, в прошлом 100-

летии, отрицать всю предыдущую историю Российской империи, тоже была 

ошибка. Неправильно это было. Сейчас надеюсь, что мы все примирились. Мы те, 

кто мы есть, мы за тысячу лет вот такие. Других, как говорится, других нет. 

Поэтому наша задача была именно уважительно отнестись к этой истории. Тем 

более что действительно такие события проходили в городе Иваново-Вознесенск 

в начале 20 века. Делали мы это вместе, вместе с жителями города Иваново. Там 

много разных было вариантов. Люди выбрали именно такой вариант. Надеюсь, 

что этот парк, в том числе, поможет вообще весь этот район облагородить и 

перезагрузить, потому что мы хотели, чтобы это стало такой точкой притяжения. 

Кстати, я тоже там бывал неоднократно, на стройке, и по мере его преображения 

видел всё больше паркующихся автомобилей. То есть я вижу, что не только 

жители «Сортировки» туда приходят, но и жители других районов. Дай Бог, 

чтобы так и получилось. Так что будем продолжать так же уважительно и 

рачительно преображать все наши города. Звучат аплодисменты. 

Денис Докучаев: Поскольку сам живу недалеко от «Красной Талки», я, конечно, 

здесь лицо заинтересованное, но не могу не порадоваться тому, что вблизи 

появится и новая платформа городского транспорта. Его уже назвали «наземным 

метро». Городская электричка – это когда получится использовать наши 

«Орланы» в качестве городского транспорта. У нас есть сегодня те, кто Орланами 

пользуется? А вот молодой человек сидит явно в какой-то форме РЖД. 

Представьтесь, пожалуйста.  

Владислав Мустафин, студент Ивановского железнодорожного колледжа: 

Здравствуйте! Владислав Мустафин, я из города Тейкова, студент 



железнодорожного колледжа и передвигаюсь каждый день на «Орланах». Это 

очень удобный скоростной вид транспорта. И, может быть, только из-за него я 

выбрал профессию быть железнодорожником. Уважаемый Станислав Сергеевич, 

хочу поблагодарить Вас за то, что Вы сделали для города. Сейчас строится центр 

культурного образования, также облагородили набережную «Красные Сосенки». 

Но и всё-таки, когда приезжаешь вечером на «Орлане», бывает такая проблема, 

что город, некоторые участки, не освещены, темно. И вот такой вопрос… Что с 

освещением. 

Станислав Воскресенский: Присаживайтесь, пожалуйста. Действительно, 

объекты строятся. И что касается освещения, я напомню: мы решили заняться так 

фундаментально освещением в городах. Начали с областного центра. Он, кстати, 

по данным «Россетей», является одним из самых светлых городов. Хотя, на мой 

взгляд, это не так, потому что меряются только улицы. А если смотреть дворики, 

там уже есть проблемы. Все-таки с этим нам надо ещё разбираться. В прошлом 

году мы реализовали программу масштабного освещения в городе Кинешма и 

Шуя. Кстати говоря, в том же городе Иваново я помню, только две трети улиц 

имели вообще освещение, сейчас – больше 95 процентов. И планируем за три года 

реализовать эту программу во всех без исключения столицах муниципальных 

районов, во всех без исключения. В этом году Юрьевец сделаем, делаем Тейково, 

Родники, ещё ряд муниципальных районов. Так что все, кого пока программа не 

коснулась, обязательно это сделаем, обязательно сделаем. Мне очень часто этот 

вопрос задавали, не вопрос даже, а пожелание, прежде всего, от семей с детьми. 

Просто свет в наших условиях – это безопасность, прежде всего, просто 

безопасность. Опять-таки дорожно-транспортные происшествия, да и просто 

вечером пройтись по улице. Вот вчера, кстати, на «Красной Талке» коллега 

подошел, говорит, что света когда не было [в парке], там, в общем-то, занимались 

определенной деятельностью, которая требует внимания правоохранительных 

органов. Так аккуратно скажу. Вот всё это прекратилось, потому что всё, свет 

появился, сразу этот контингент нарушителей закона, скажем так, исчез. Поэтому 

освещение - это важно, и мы эту программу реализуем. По традиции её завершает 

компания «Россети» «под ёлочку», что называется, то есть к концу декабря. 

Надеюсь, что вы это почувствуете на себе. Звучат аплодисменты. 

Ирина Хаустова: С запуском «Орланов» пассажиропоток вырос в 2,5 раза. 

Ежегодно более 1 миллиона пассажиров перевозят поезда внутри области. А с 

начала работы этой новой сети, признанной, кстати, лучшей в России, привезли 

уже 4 миллиона пассажиров. Когда «Орлан» станет ещё и городской электричкой, 

ещё 100 тысяч жителей ближайшего пригорода смогут пользоваться им как 

городским общественным транспортом из одного конца отдаленного в другой 

конец без пробок. Но здесь я увидела в зале героя наших сюжетов. Это у нас 

водитель троллейбуса. Денис, здравствуйте! Расскажите, какие вопросы Вас 

волнуют? 

Денис Ерашев, водитель троллейбуса МУП «ИПТ», г.Иваново: Меня зовут 

Денис, представитель общественного транспорта, водитель троллейбуса. Отсюда 



у меня вопрос о перспективах развития именно электротранспорта городского. И 

второй более такой насущный, можно сказать, по очистке от снега дорог. Это 

меня уже интересует не только как водителя общественного транспорта, но и как 

просто водителя. Потому что прошлая зима показала, что чистили, мягко говоря, 

не очень хорошо. Спасибо!  

Станислав Воскресенский: Я с Вами, с Вашими оценками, полностью согласен, 

чистили безобразно. В прошлом году, я считаю, был сбой на уровне 

муниципалитета, и в этом году поднавалились. И я знаю, что это сейчас в таком 

основном внимании мэра города. Только сегодня с утра с ним говорил в связи со 

снегопадом. Все там готовы заняться очисткой. Что мы сделали в этом году? Мы 

оказали серьезную поддержку муниципальной власти, 14 единиц техники на 

региональные средства было закуплено. Кстати, что интересно, техника отчасти 

произведена на заводе, где мы сейчас с вами находимся. То есть, во-первых, это 

хорошо, и завод поддержали. С другой стороны, если там что-то, какие-то будут 

нюансы и операторам этой техники надо будет что-то поправить, я думаю, что 

коллеги с завода всё это оперативно исправят. Поэтому знаю, что штаб создан на 

уровне муниципалитета с тем, чтобы эту зиму пройти гораздо более достойно. Но 

и что касается транспорта, Вы на новом, на «Адмирале» ездите? Вы имеете в виду 

их больше должно быть? 

Денис Ерашев: Значительно. 

Станислав Воскресенский: Значительно? Ну, смотрите, вообще перспективы 

следующие. Глобально нам, конечно, надо двигаться в сторону электрического 

транспорта, глобально. Потому что он более экологически чистый, но более 

дорогой, мы должны это понимать. Поэтому здесь будем на баланс смотреть. Со 

временем… Кто-то задал вопрос: «Почему электробусы у нас не ездят, как в 

Москве?» Ну, потому что один электробус стоит как чугунный мост, и я бы рад 

был их запустить. Они в обслуживании, да, хороши, не так потребляют топливо. 

Но сама стоимость, пока такие города, как наш, не только Иваново, пока города 

вот такие Центральной России позволить себе не могут такой вид транспорта. Но 

мы в сторону электрического транспорта, безусловно, будем двигаться, потому 

что он, как я уже говорил, гораздо более экологически чистый, современный и 

вообще за этим будущее. Звучат аплодисменты. 

Денис Ерашев: Спасибо! 

Денис Докучаев: Станислав Сергеевич, мы работаем уже более двух часов, но в 

транспортной теме всё равно хочется обратить внимание ещё на один важный 

транспортный узел, а именно на Ивановский аэропорт. В прошлом году здесь 

пассажиропоток был рекордным за 25 лет – 107 тысяч пассажиров по итогам года. 

Уже в этом году на 10 тысяч пассажиров больше. Знаете, вот в Интернете многие, 

может быть, видели, гуляет картинка с географией полётов из ивановского 

аэропорта советских времен. Вот я посмотрел эту картинку, сравнил с нынешней 

географией. Но если отказаться, например, от тех рейсов, которые нынче 



считаются международными, например, Ташкент или Рига, или транзитные 

межаэропортные рейсы, которые сейчас не используются, то в принципе 

получается, что в Минеральные воды летаем, в Санкт-Петербург летаем, в Сочи 

летаем. Четыре рейса, которые были в советское время в Москву, заменила 

Ласточка. Да, возможно, нет Архангельска, но есть, востребованный Калининград 

и даже Махачкала. Возможно, я заблуждаюсь, но сегодня на встрече есть человек, 

который знает о воздушном движении в Ивановской зоне полетов всё. Инна 

Анатольевна Рыбакова. Давайте мы у нее и спросим. Звучат аплодисменты. 

Инна Рыбакова, начальник службы Управления воздушного движения в 

аэропорту «Иваново»:  Добрый день всем! Я, в общем-то, в ивановском 

аэропорту уже работаю больше 30 лет. Звучат аплодисменты. Моя профессия – 

авиационный диспетчер. Я начинала в 91-м году здесь, в аэропорту «Иваново». В 

общем-то, при мне аэропорт закончил работать к 2000-му году, и так же после 

2000-го года всё начало возрождаться. За это время я тоже от простого 

авиадиспетчера стала начальником управления службы воздушным движением. В 

настоящий момент в наш аэропорт пришла «Государственная корпорация по 

организации воздушного движения», и у нас будет установлено новое 

оборудование аэронавигационное, которое позволит лучше обеспечивать 

безопасность полётов. Да, за последние 5 лет очень сильно увеличилось и 

количество рейсов, и их география. Дело в том, что наш аэропорт пользуется не 

только популярностью среди нашего населения области, но и соседних регионов. 

Даже вот, если обратить внимание, что когда стоянка… У нас сейчас закрытая 

стоянка, у нас очень много машин стоит, люди улетают из других регионов: 

Кострома, Ярославль, Владимир. Прямо с их номерами чётко все это видно. В 

общем, мы надеемся на дальнейшее развитие, на Вашу поддержку конкретно. И, 

ну, как бы как лозунг – летайте самолетами из аэропорта «Иваново». Звучат 

аплодисменты. 

Станислав Воскресенский: Спасибо! Действительно, аэропорту помогаем. Я 

считаю, почему это важно. Но, казалось бы, наверное, не всех это касается всё-

таки жителей: не все же летают в другие города. Но вот это всё, на чем я 

настаиваю, все эти элементы: нормальный транспорт, нормальная комфортная 

городская среда, нормальные аэропорты, откуда можно улететь, – это всё условия 

жизни. Сейчас вот молодые люди, они же очень мобильны, они смотрят, где 

комфортно, туда и поехал. И вот эта проблема, которая Центральную Россию 

почти всю касается, что молодежь особенно уезжает, не может реализовать себя в 

регионах, не может реализовать себя в малых городах. Это, в том числе, ответ на 

этот вопрос. Там нет волшебной палочки какой-то. Вот сейчас мы одну вещь 

сделаем, и всё, - к нам народ поедет, будет у нас жить и радоваться. Нет. Рабочие 

места, нормальное образование, парки, где погулять, удобные поезда, хорошая 

спортивная инфраструктура, хорошая инфраструктура медицины и нормальный 

аэропорт, как ни странно. Вот всё это вместе и даёт, только тогда и даёт эффект. 

То есть надо комплексно подходить. Поэтому Вам спасибо за Ваш труд, во-

первых, за вашу лояльность, Вы 30 лет работаете. Думаю, что аэропорт наш 



динамично развивается, и дальше будет развиваться. Я, кстати говоря, помню, 

когда Владимир Владимирович [Путин] к нам прилетал в 2020 году, он тоже про 

Петербург рассказывал. Там удивительная история, я её расскажу. Было же, 

помните, два рейса в неделю на Питер до 2019 года, и они были почти не 

загружены. Как только мы поставили каждый день, рейсы стали битком, и даже 

мы летом вынуждены были ставить два рейса в день по некоторым дням. Почему 

это происходит? Потому что как только человек видит, что есть регулярный рейс, 

он говорит: интересное место – Иваново, поеду, открою бизнес, создам завод и 

так далее. Нам такие нужны, не только туристы, но и новые мозги, новые люди. 

Это всё во благо. Поэтому аэропорт – тоже важный такой элемент нашего общего 

развития. Хотя, может быть, так на первый взгляд и не кажется. Спасибо! Звучат 

аплодисменты. 

Ирина Хаустова: В этом году у нас еще один рекорд. Наши волжские города в 

рамках круизной навигации приняли 100 тысяч туристов. Напомню, что в 2018 

году при Вашей поддержке, Станислав Сергеевич, Кинешма вернулась на карту 

круизного туризма после 8-летнего перерыва. Плёс у нас в этом плане – самый 

опытный причал, Юрьевец тоже впервые за многие годы в прошлом году принял 

организованных туристов по Волге. Поэтому мы говорим о малых городах сейчас 

и важных датах в их истории. Одна из них связана с именем маршала 

Василевского, нашего земляка. И мы тут до встречи немного поговорили с 

Олегом Прохиным. Он хотел поделиться историей. 

Олег Прохин, участник «Движения Первых», студент Вичугского 

многопрофильного колледжа, г. Вичуга: Добрый день, Станислав Сергеевич! 

Меня зовут Прохин Олег, я студент Вичугского многопрофильного колледжа и 

участник «Движения первых». Все мы знаем, что 2025 год - год 80-летия Победы 

в Великой Отечественной войне. На молодёжном патриотическом форуме «Я - 

патриот» состоялось открытие волонтерского центра, в котором ребята смогут 

обучаться и подготавливаться к мероприятиям 2025 года. Мы гордимся нашим 

земляком – маршалом Александром Василевским, военачальником, который не 

проиграл ни одного сражения. Мы считаем, что его должны знать и помнить не 

только в нашем регионе, но и во всей России. По Вашему поручению в учебных 

учреждениях мы провели «Разговоры о важном» и классные часы, на которых 

рассказали ребятам о подвигах и жизни Василевского. Хотим сказать спасибо за 

создание комитета по молодежной политике, и отдельное спасибо – за ремонт 

школы искусств. Мы видим, что в городах начинают появляться модельные 

библиотеки. Они современные и многофункциональные. Когда такая библиотека 

появится и у нас, в Вичуге? Звучат аплодисменты. 

Станислав Воскресенский: Сейчас отвечу сначала на вопрос про библиотеку, а 

потом про маршала Василевского. Библиотека в Вичуге у нас запланирована на 

2025 год. Так что в следующем году, надеюсь, вместе с Вами будем принимать 

общественной приемкой модельную библиотеку города Вичуга. Деньги все уже 

для этого выделены. Теперь что касается маршала Василевского. Действительно, 

вы знаете, у меня есть личная история с маршалом Василевским, как ни странно. 



Во-первых, я знаю его внучку. Так случилось, она в своё время работала в 

Аппарате Правительства Российской Федерации. Так судьба сложилась. Но 

вторая история для меня более важная и судьбоносная оказалась. Я в школьные 

годы защищал реферат по маршалу Василевскому. Так что видите, судьба так 

устроила, что в итоге оказался на работе в местах, где он, собственно говоря, 

родился и вырос. Но что меня немножко беспокоит, я с молодежью, когда 

общаюсь. Ну, ладно бы, в лучшем случае знают, что есть такой маршал 

Василевский, потому что это был начальник Генштаба Советского Союза, 

который, собственно говоря, привел вместе с маршалом Жуковым нас к победе. 

Мало кто знает, даже в Ивановской области. Мы встречались как то со 

старшеклассниками. Вы знаете кто такой маршал? Да, знаем, обсуждаем план 

мероприятия. Я говорю: а чего он сделал-то? [Отвечают:] «Он маршал, Герой 

Советского Союза». [Я спрашиваю:] «А детали какие-то?» Не знают. Это, мне 

кажется, наша недоработка. Поэтому я очень надеюсь… У нас в следующем году 

не только 80-летие Победы, но и 130 лет со дня рождения маршала Василевского. 

Я очень надеюсь, что мы его памяти уделим особое внимание. Такими людьми 

надо гордиться. Наш земляк, и мы должны с вами всё для этого сделать. Я уверен, 

что и на уровне страны больше внимания будет уделяться нашему земляку – 

великому начальнику Генштаба маршалу Василевскому. Звучат аплодисменты. 

Денис Докучаев: В следующем году древнему русскому городу на Волге 

Юрьевцу исполнится 800 лет. Юбилей отметим по указу Президента, это 

беспрецедентное решение на уровне страны. Юрьевец уже сейчас готовится к 

юбилею активным преображением. По масштабам этих обновлений, наверное, и 

сравнить даже не с чем. Здесь не только дороги ремонтируют, социальную сферу 

[в порядок приводят], благоустраивают общественные пространства, детсады, 

школы, и даже Юрьевецкая центральная районная больница теперь станет 

отдельным медучреждением по Вашему решению. Она сейчас тоже меняется к 

лучшему, обретает новый облик. Но давайте спросим у самих юрьевчан, как они 

оценивают эти изменения и что ждут на самом деле. Звучат аплодисменты. 

Надежда Тихомирова, жительница г.Юрьевец: Здравствуйте, меня зовут 

Надежда. Станислав Сергеевич, я приехал из города Юрьевец, чтобы выразить 

Вам слова благодарности за то, что наконец-то на наш маленький небольшой 

волжский городок обратили внимание, большое внимание. Мы видим, как 

меняется прямо буквально на глазах облик нашего города. То есть 

благоустраивается территория дамбы, благоустраиваются небольшие скверы, 

благоустроен городской парк нашего города. И все эти места становятся 

излюбленными местами отдыха и прогулок как для жителей, так и для гостей 

нашего города. Кроме этого, происходит, как Вы уже сказали, и капитальный 

ремонт социально значимых объектов. Это и озвученная городская поликлиника, 

это и школа, благоустроены все детские сады. Большое Вам за это спасибо! И 

самое главное – большое спасибо за то, что к нам наконец-то пришел 

долгожданный газ. Звучат аплодисменты. Мы этого ждали многие десятилетия. 

Большое Вам спасибо! Станислав Сергеевич, ещё хочу сказать, что благодаря 



Вашему участию в этом году в наш город увеличился поток круизных туристов. 

Это всё благодаря Вам. Потому что ранее мы наблюдали, как все эти теплоходы 

проходили мимо нашего города, а теперь они заходят в наш порт, и мы можем 

наблюдать одновременно прибытие сразу двух и даже трех теплоходов больших. 

Туристы с большой теплотой отзываются о нашем городе. И мы, юрьевчане, 

очень любим свою малую родину. Гордимся её историей, гордимся талантливыми 

людьми и, конечно, своей уникальной природой. Мы надеемся, что и в 

дальнейшем наш город будет развиваться и благоустраиваться. И в связи с этим, 

Станислав Сергеевич, от всех жителей города Юрьевца к Вам большая просьба: 

обратить внимание на наш Дом культуры. Ну, трудно переоценить значение Дома 

культуры для таких маленьких городов, как наш Юрьевец. А в настоящее время 

Дом культуры находится в здании, которое уже старой постройки, и в нём ни разу 

не было капитального ремонта. И в настоящее время здание закрыто в связи с 

аварийностью. Вот большая просьба. Мы знаем, что в Ивановской области  

отремонтированы уже много зданий домов культуры. Можем ли мы на это 

рассчитывать? Звучат аплодисменты. 

Станислав Воскресенский: Я знаю про Дом культуры, конечно же. 

Присаживайтесь, пожалуйста. Сейчас я чуть более комплексно, наверное, отвечу. 

Вот с Владимиром Владимировичем [Путиным] мы это обсуждали, я на примере 

Юрьевца, рассказывал про малые города. Есть такой спор, Вы, наверное, даже 

публично видите, есть такое мнение: «А что развивать эти малые города? Сейчас 

время больших мегаполисов современных, давайте туда все средства направим, 

всё будем развивать, всё равно из малых городов люди уезжают». Что правда? Из 

малых городов люди уезжают. И действительно, за 20 лет, наверное, минус 2 

миллиона малые города потеряли жителей всей страны. А вообще в малых 

городах страны проживают, если городами считать до 100 тысяч человек, свыше 

30 миллионов человек. А если посчитать с селом, потому что для многих селян 

малые города – это такие центры их жизни, такие маленькие столицы, то 

получится под 60 миллионов человек. Судьбы почти 60 миллионов человек так 

или иначе связаны с малыми городами, поэтому этим надо заниматься. А жить 

там всё-таки сложнее, согласитесь. И качество социалки, которая обветшала за 30 

лет, и работы иногда нет… Точнее, не иногда, а работу найти сложнее, тем более 

достойную. В общем, поэтому я считаю, что, наоборот, приоритет должен быть. 

Надо создать все условия в малых городах и создать условия, чтобы там была 

нормальная жизнь. И работает это именно так. 

И вот эти усилия в Юрьевце, которые мы прилагаем, они касаются на самом деле 

всей Ивановской области. Владимир Владимирович [Путин] подписал указ [о 

праздновании] 800-летия Юрьевца. Тогда мотив был в чем? Это впервые в 

истории страны. Давайте честно скажем, не очень известный город на всю страну, 

не очень известный. Его дата отмечена на уровне Президента страны. Зачем? 

Создадим прецедент, что такое внимание просто к обычному русскому малому 

городу. Почему навалиться надо? Покажем, что именно такие преображения 

инфраструктуры вдыхают жизнь заново. Но я хочу 800-летием воспользоваться 



вот как: мы уже договорились, что никакой специальной даты 800-летия не будет, 

и в Юрьевце всё лето, с 1 июня по 31 августа, будут происходить разного рода 

события, будут разные гости. И цель, что Юрьевец на этот момент, на это время, 

на лето, должен стать витриной всей Ивановской области. Я поэтому ко всем 

жителям обращаюсь, ко всем главам муниципалитетов: мы должны 

воспользоваться и привлечь к нам внимание, привлечь внимание, в том числе, 

людей с деньгами. Это я плавно перехожу к Дому культуры. Потому что, 

действительно, средства бюджета не безграничны. Понятно, хочется и то, и то, и 

спортивный комплекс... Но мы должны влюблять в наши малые города. У нас, 

кстати, в отдельных местах это получается. Тот же Палех. Согласитесь, мы стали 

с вами поселок преображать, люди стали переезжать в Палех, инвестировать, что-

то создавать новое. Жители Палеха увидели, что такое внимание, стали свои 

деньги вкладывать. Вот когда, я помню, мы парк делали, был вопрос: «А кто за 

ним будет смотреть?» Так жители Палеха сами вызвались, сами за ним стали 

присматривать. Вот здесь мы то же самое должны сделать, мы должны привлечь 

внимание всей страны к нашим прекрасным малым городам, где жить, по-

прежнему, честно говоря, сложно. Я это вижу. И доходы ниже, и, говорю, 

социалка обветшала, и аварийные дома, которые мы обсуждали, они и в Кинешме, 

да, они почти в каждом городе есть, не просто почти – в каждом городе. Но чтобы 

это всё поправить, наша цель – привлечь максимально внимание к теме малых 

городов, за что я ратую по всей стране. Но на примере Ивановской области, чтобы 

нам досталось больше всего средств, чтобы наши люди почувствовали на себе, 

что можно жить лучше. Но корень ко всему, я уже говорил, – мы любим историю, 

мы уважаем память о людях, которые родились в наших прекрасных малых 

городах, но главное – будущее. Вот я всегда говорю: у малых городов будущее 

есть. 

А что делать в Юрьевце, кроме того, как наслаждаться закатами безумно 

красивыми? И уже видим, что есть спрос на туристическую инфраструктуру. 

Думаю, что будет одним из ведущих туристических центров на Волге. Уже всё к 

этому, все к этому располагает. У каждого города - своя судьба. Где-то у нас, как 

Родники, – фактически…Слушайте, Родники стали столицей промышленной 

России по производству трикотажного полотна. Ну, так случилось, 

промышленный город, но тоже достоин нормальной экологии, нормальной 

социальной сферы, нормальных парков. У каждого города должен быть такой 

фундамент развития. Тогда люди будут приезжать жить. Не только оставаться, но 

и приезжать жить, творить, создавать что-то новое. Поэтому к Юрьевцу такое 

внимание. Через внимание к Юрьевцу – это на самом деле внимание ко всем 

малым городам. И я очень хочу, чтобы мы 2025 год с вами прямо 

воспользовались, прагматично воспользовались таким вниманием. Будут и 

крупные корпорации приезжать. У меня уже записываются разные министры, 

губернаторы, все хотят в 2025году посетить Юрьевец. Приезжайте с пользой, как 

мне в одном муниципалитете сказали: «Станислав Сергеевич, приезжайте с 

пользой». В ходе, помню, как сейчас, в 2018 году в ходе предвыборной кампании. 

Вот и мы так же должны, чтобы к нам приезжали с пользой, и мы через Юрьевец, 



через эти мероприятия, привлечем внимание в целом к нашему прекрасному 

региону и привлечем средства. Опять-таки, все это должно выразиться в чем? В 

улучшении качества жизни наших жителей – в этом цель. То есть цель не в 

празднике, цель в итоге – в повышении качества жизни. Вот, я надеюсь, что так 

оно будет. Я думаю, что с запуском газа уже вы почувствовали, что жизнь 

немножко другая, согласитесь. Спасибо! Звучат аплодисменты. 

Ирина Хаустова: Станислав Сергеевич, в завершение давайте поговорим ещё о 

Шуе, поскольку все дороги ведут в Шую, потому что сейчас Шуя – самый 

транспортно развитый малый город в стране. Ласточки на Москву и Нижний 

Новгород, через Шую проходит автодорога Ростов-Иваново-Нижний Новгород, 

здесь же дорога на Ковров во Владимирскую область. На пригородных «Орланах» 

можно добраться до Костромской и Владимирской областей. А вообще Шуя – 

центр духовности и столица Русского Рождества. В городе появляются новые 

пространства, и открылась недавно уникальная модельная библиотека. Я знаю, 

что шуяне есть у нас в зале. 

Ярослав Кувшинов, директор отреставрированной библиотеки: Здравствуйте, 

Станислав Сергеевич! Здравствуйте! Всем привет. Меня зовут Ярослав 

Кувшинов, я хочу поделиться радостью: у нас 156 лет нашей центральной 

библиотеке в этом году. И в Центральной библиотеке всегда чтили традиции 

города Шуя. И, конечно же, в преддверии Рождества всегда проводились 

мероприятия традиционные, посвященные Русскому Рождеству. В 2022-м мы 

подали на федеральный грант. В этом году, как уже сказали, сделали новое 

пространство совершенно для шуян, для гостей города. И, конечно же, мы всегда 

думали о том, как же немножечко преобразовать вот эти мероприятия 

традиционные, которые были в Центральной библиотеке, в Шуе. И, конечно, идея 

пришла сама собой. Вышла на нас епархия и с поддержкой Вас, Станислав 

Сергеевич, это было, что на базе Центральной библиотеки в рамках Русского 

Рождества будет проходить православный лекторий. Вот в эти четыре дня, когда 

будет праздноваться Русское Рождество, будет лекторий. И ещё Вы подарили 

Шуе традицию, она негласная: когда слышится вот этот гудок, гудок поезда, мы 

понимаем, что Русское Рождество уже здесь, уже с нами. И даже некоторые 

шуяне ходят встречать поезд. И я хочу всех, кто здесь присутствует, пригласить 

на празднование Русского Рождества в городе Шуя и отпраздновать вместе с 

шуянами. И, конечно, Станислав Сергеевич, мы хотим, чтобы этот праздник всё 

время был у нас, на шуйской земле, и развивался с каждым годом, с каждым 

годом. Звучат аплодисменты. 

Станислав Воскресенский: Там так и будет, так и будет. Как я уже говорил, 

почему мы этот комплекс мероприятий, вот так назвал, потому что это не совсем 

праздник, это, в основном, просветительский праздник, где рассказывается о 

наших традициях. Почему мы его сделали? Я уже говорил, когда мы обсуждали 

«Красную Талку», что у нас сложная история в стране, мы должны уважать 

традиции, которые сформировались у нас за тысячелетия. Была советская 

[власть], советский период истории. Он прекрасен определенными вещами, но 



были определенные недоработки. Была Российская империя, где один из главных 

праздников, кроме Пасхи, на втором месте был, конечно, не Новый год никакой, 

это потом уже придумали, было Рождество Христово. Об этом столько 

прекрасных произведений написано. И, конечно, эти традиции мы должны 

помнить, уважать и восстанавливать. Потому что это мы, это традиции русского 

народа, они многовековые. И эти мероприятия про это, чтобы дети наши знали, 

прежде всего, что такое настоящая Россия, настоящая духовность России. 

Поэтому, конечно, мы такие мероприятия будем поддерживать. Со всей страны 

съезжаются уже на это мероприятие. В прошлом году, напомню, минус 30 было, 

холодно было, не так много было гостей, но я встретил гостей, которые приехали 

на автобусе из Курской области, в минус 30. Я говорю: а чем, чем обязаны? Они 

говорят: «Знаем, потому что такое внимание именно к традициям России, поэтому 

хотели к этому прикоснуться». Поэтому, конечно, мы это будем делать. Тем более 

что сейчас Год семьи проходит. Это, наверное, главный семейный праздник был 

всегда у русского народа, именно Рождество Христово. Поэтому я тоже всех 

приглашаю. Думаю, что все получат удовольствие, по-настоящему отметят наш 

традиционный русский праздник. 

Я что хотел в завершение сказать: мы сегодня поговорили, действительно, что-то 

и хорошее произошло, но есть такие серьезные у нас проблемы. Я специально 

попросил обязательно про них поговорить: это и здравоохранение, общественный 

транспорт, и экология, и аварийное жилье, и ситуация с мусором, ситуация с 

уборкой снега. Всё решаемо! Вот, честно говорю, мой опыт работы в Ивановской 

области говорит о том, что решаемо всё. Газа не было 50 лет, - можно сделать газ, 

даже когда это кажется невозможным. А когда мы с Сергеем Мазаловым, главой 

Газпрома [генеральным директором ООО «Газпром межрегионгаз Иваново»], 

вспоминали первые мои похождения с обращениями к начальству по газу, он 

говорит: «Это невозможно, этого не будет, не занимайся этим». Можно! И 

Ласточку можно было запустить, хотя тоже её, говорят, в 70-х ещё обещали. Всё 

возможно! Надо просто не врать и относиться ко всему добросовестно. Тогда всё 

получается, потому что результат всегда пропорционален усилиям, тут не 

обманешь. Поэтому мне очень важно от вас было это всё услышать и мне важно 

ваше мнение. Мне кажется, там, где мы советуемся, как по «Красной Талке» 

посоветовались: какой парк, что оставить, что там прибавить и так далее, какую 

систему, куда деньги направить, которые удалось вернуть в бюджет… Там, где 

мы советуемся, там есть результат достойный. Вот поэтому все уровни власти 

призываю: людей не надо бояться. Проблемы, они есть, чего их умалчивать? 

Жизнь – она такая, не бывает всё радужно, ни в какой стране, ни в каком регионе, 

где-то что-то хорошо, что-то плохо. Просто надо не врать, надо людей слушать и 

слышать. И тогда будет у нас у всех с вами успех. Я думаю, так и будет. Спасибо 

вам большое за эту встречу! Звучат аплодисменты. 

Денис Докучаев: Спасибо Вам, Станислав Сергеевич, за этот обстоятельный 

разговор. 


